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Buenos dias, Córdoba

DE LA EDITORASaluden al verano, que pronto se va
Noelia Maldonado

Editora adjunta de Espectáculos

S
i bien se vienen días de calor 
tórrido y el calendario aún no 
clausuró el verano, el espíritu 
festivalero que le da color a la 
provincia de Córdoba comienza a 

decaer y se lleva consigo la tempora
da de vacaciones. Pronto se iniciarán 
las clases y la rutina del año lectivo 
dejará en espera a los festivales más 
importantes hasta 2026.

Luego de un verano intenso en 
materia de coberturas periodísticas, 
el equipo de Espectáculos realizó un 
balance de aquellos eventos más 
convocantes.

En el informe que abre esta edi
ción, se ponderó no sólo la impronta 
artística de cada uno de ellos, sino 
también la experiencia de los espec
tadores, el trabajo para llevar adelan
te shows titánicos y el impacto social 
y económico que tienen sobre las 
localidades.

Córdoba cerró su 
temporada de festivales, 
las vacaciones van 
llegando al final y del 
verano por ahora nos 
queda sólo el calor.

Todas las comisiones organizado
ras y los empresarios consultados 
coinciden (algunos en mayor y otros 
en menor medida) en que la tempo
rada fue muy buena pese a la crisis.

¿Y todo gracias a qué? A que los 
espectadores acompañaron cada una 
de las festividades aun cuando el cli
ma (y el bolsillo) no ayudaban.

Por otro lado, el tratamiento del 
escándalo cripto que involucra Javier 
Milei, y que tiene coletazos interna
cionales, merece un capítulo aparte. 
El Presidente sigue con su gira en 
Estados Unidos mientras las investi
gaciones en su contra avanzan en 
ambos países. En la Argentina, el fis
cal Eduardo Taiano ya inició el pro
ceso en procura de establecer si 
hubo delitos de estafa, tráfico de 
influencias, abuso de autoridad y 
cohecho.

El caso de Yamila Cuello, que se 
dirime en la Justicia y que arrancó 
con el silencio de los imputados, es 
otro de los temas del día, así como los 
nuevos involucrados en la picada 
fatal ocurrida en la zona del aero
puerto. La fiscal que investiga pidió 
determinar la responsabilidad de los 
funcionarios encargados de la segu
ridad vial y la causa se toma cada vez 
más compleja.

TAL CUAL porChumbi

ENFOCO

ENCUESTA 
twitter.com/LAVOZcomar 

$Libra
Comenzó la investigación por el escándalo 
$Libra, que salpica a Javier Milei: ¿creés 
que la Justicia esclarecerá el episodio?
Sí, confío 100%: 30,4%.
Tengo mis dudas: 22,6%.
De ninguna manera lo hará: 47%.

Un descapotable I Ayer por el bulevar Chacabuco transitaba este coche antiguo y descapotable, en 
antiguo y distinguido I perfectas condiciones pese a que su edad rondaelsiglo.
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Accede a descuentos y beneficios 
exclusivos en cientos de comercios 
todos los días.
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JESÚS MARÍA. Momento de coplas y de chacareras con el Dúo Coplanacu en el escenario Martín Fierro del anfiteatro José Hernández.

Balance. Los festivales de 
la provincia, con saldo positivo
verano. Se cierra una nueva temporada estival con eventos musicales, artísticos y gastronómicos. Pese a la crisis, todos coinciden en que el público acompañó.
Redacción La Voz

S
e cierra una nueva tempora
da de verano en Córdoba 
signada -como cada año- 
por decenas de festivales a 
lo largo y a lo ancho de la provincia.

Ya lo supo consignar este diario en 
años anteriores. En Córdoba se 
registran más de 300 festivales, fies
tas y festividades patronales. La 
mayoría ocurre durante la tempora
da estival y permite atraer turismo y 
de paso arraigar costumbres regio
nales.

Este año, la mayoría de los festiva
les apostó a números artísticos loca
les y nacionales. Atrás quedaron 
aquellos tiempos en los que las figu
ras de América latina y el mundo 
recalaban en la provincia durante el 
verano. La crisis económica obligó a 
repensar las estrategias y, pese a 
todo, los festivales cerraron sus 
cuentas de manera positiva y sirvie
ron para afianzar a artistas de todos 
los géneros.

Lo otro que se cristalizó fue la 
inclusión del cuarteto como parte 
fundamental de los festivales de fol
klore, no sólo para ayudar a cortar 
tickets, sino también como una for
ma de reivindicar a la música cordo
besa dentro del mapa de la música 
de raíz. Sobre todo, teniendo en 
cuenta que la Municipalidad y la Pro
vincia siguen trabajando para que el 
cuarteto sea considerado Patrimonio 
Inmaterial de la Humanidad por la 
Unesco.

A continuación, el equipo de 
Espectáculos de La Voz. a través de 
los periodistas que participaron de 
cada cobertura, repasa a modo de 
balance lo que dejaron los principa
les festivales cordobeses por orden 
de aparición.

Jesús María
(del 10 al 20 de enero)
El de 2025 fue el Festival de Jesús 

María más exitoso hasta el momento. 
La 59a edición cortó 210 mil tickets 
en 11 noches y construyó récord. Pri

mero, con la apuesta por las entradas 
anticipadas, que alcanzaron un 
número inédito: 77 mil. Luego, con la 
confirmación de un perfil en el que el 
folklore es central pero no excluyen- 
te de otras sonoridades que también 
ya se han metido en la identidad del 
festival, en especial el cuarteto.

Con ese marco, y tras un primer 
fin de semana con buen clima (no 
hubo lluvias hasta pasada la mitad 
del evento), la suerte del festival se 
apuntaló en una concurrencia inicial 
que sentó las bases del resultado 
final. Y luego de que se agotaron las 
entradas para el segundo viernes, el 
efecto contagio hizo el resto.

Según datos de la Municipalidad, 
el impacto económico fue de unos $ 
10 mil millones y aproximadamente 
420 mil visitantes se acercaron a la 
región durante esos días. Eso mismo 
le subrayó a La Voz Juan López, pre
sidente de la comisión organizadora, 
que calificó el saldo de 2025 como 
“altamente positivo”.

“Estamos ansiosos por conocer 

ese resultado”, anticipó sobre las uti
lidades que se comunicarán en el 
mes de mayo.

Según López, el cruce entre Jorge 
Rojas, los Nocheros y Ahyre fue el 
momento más significativo del año.

En ese sentido, en lo artístico, 
Jesús María ratificó su ductilidad y su 
apuesta por un público amplio. Ade
más de consolidar las madrugadas 
bailables dentro del anfiteatro, se 
destacaron las presencias de Diego 
Torres y de Luck Ra, la consolidación 
de La Delio Valdez o Los Palmeras y 
la renovación de referentes folklóri
cos de la mano de Christian Herrera, 
Lázaro Caballero, Paquito Ocaño o

Muy buenos números. Los miles 
de espectadores que asistieron al 
festival causaron un impacto 
económico de millones de pesos. 
Jesús María no tiene todavía los datos 
finos, pero se estima un movimiento 
de $10 mil millones.

los propios Ahyre.
Habrá que ver qué depara un 2025 

que será la antesala de una edición 
histórica, la 60, a la que López ya le 
adjudica una “expectativa extra”.

El Bum Bum (11 de enero)
Con un Cosquín Rock bien nacio

nal y un Festival de Peñas replegado, 
la cuota internacional del verano 
cordobés la aportó el Bum Bum, rea
lizado en el estacionamiento del 
estadio Mario Alberto Kempes.

La Mona celebró su cumpleaños 
con una propuesta musical intere
sante en la conformación de su grilla. 
Reconocidos artistas de talla interna
cional se sumaron para coronar una 
de las mejores noches festivaleras.

Hace tiempo que Universo Jimé
nez viene pisando fuerte en la esce
na, y su evento ya se convirtió en una 
cita fija. Desde la productora, desta
caron a La Voz “El impacto fue inme
diato: convocamos a 40 mil personas 
y nuevos segmentos de público se 
sumaron al Bum Bum, llegando tem
prano al predio y disfrutando a pleno 
de cada show y atracción”.

Molotov (México), Os Paralamas 
do Sucesso (Brasil), Residente (Puer
to Rico) y Steve Aoki (Estados Uni
dos) formaron parte de una progra
mación implacable. También se 
sumaron Dread Mar 1, Indios y 
Damas Gratis, que aportaron una 
mixtura de géneros que el público 
disfrutó hasta la llegada de La Mona.

Además de la oferta musical, cabe 
destacar la organización del Bum 
Bum. Uno de los puntos fuertes fue el 
armado de los dos escenarios simul
táneos, lo que permitió que cada
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banda comenzara su concierto -de 
aproximadamente una hora- en el 
horario establecido, sin demoras ni 
imprevistos. Con grandes pantallas y 
una excelente disposición de visión 
desde cualquier sector, el público 
pudo disfrutar de cada presentación.

Desde UJ, también ponderaron: 
“Concluir esta edición y ver la res
puesta del público, de los artistas y 
de las marcas que nos acompañan 
nos confirman que marcamos un 
precedente. La satisfacción es 
inmensa porque todo el esfuerzo se 
tradujo en un evento que trascendió 
fronteras y llegó a medios locales, 
nacionales e internacionales”.

La frutilla del postre llegó cuando, 
junto con los artistas de la grilla, 
interpretó Quién se ha tomado todo 
el vino. Así, pudimos ver a Molotov 
bailando cuarteto, a Pablo Lescano 
agitando al público y a Residente 
cantando la ¡cónica canción.

Cosquín Folklore
(del 25 de enero al 2 de febrero)
La 65a edición del Cosquín Folklo

re agotó entradas en cuatro de sus 
nueve “lunas de Platino” y fue un 
gran puente entre la historia y el pre
sente, la tradición y la diversidad.

Los artistas consagrados de la gri
lla también reunieron cantantes, bai
larines y músicos de la nueva escena 
al Atahualpa Yupanqui y regalaron 
postales históricas como Yamila 
Cafrune con La Femi y Euge Queve- 
do con Facundo Toro y Los Nocheros.

“Consideramos que el festival fue 
un éxito por todo lo que pasó dentro 
y fuera de la plaza. Si el año pasado 
fue un muy buen festival, 2025 lo 
superó, dejando la vara muy alta para 
lo que viene”, expresó Raúl Cardinali, 
intendente y presidente de la Comi
sión Municipal de Folklore. “Más de 
100 mil personas visitaron Cosquín 
noche a noche. El derrame económi
co fue sumamente importante y 
muy fructífero para nosotros y eso se 
reflejó en las arcas municipales. 
Estamos muy conformes”, agregó.

Cardinali reconoció la puesta en 
valor de la Feria Augusto Raúl Cortá
zar (que en 2024 fue recuperada y 
este año contó con más de 120 arte
sanos), la continuación del Encuen
tro Nacional de Poetas con la Gente, 
de los shows callejeros y las peñas.

“Queremos trabajar durante todo 
el año con cada una de las sedes para 
que este nivel siga manteniéndose, 
pero también para que se transforme 
finalmente en el semillero del 
recambio del folklore argentino”, 
sumó sobre el Pre-Cosquín.

El festival celebró aniversarios 
redondos, como los 40 años del Dúo 
Coplanacu; los 50 de carrera de Pete
co Carabajal, que le valieron el 
Camin de plata a la trayectoria, y las 
dos décadas de Jorge Rojas como 
solista. A eso se le sumaron la Con
sagración de Christian Herrera, pre
mio que recibió en manos de su 
padrino musical, Indio Lucio Rojas.

Encuentro de Colectividades de 
Alta Gracia (del 5 al 9 de febrero)

Por segundo año consecutivo. Alta 
Gracia decidió que su máxima festi
vidad se mantuviera gratuita.

En cinco noches, el festival, que 
tuvo como principal atractivo las 
comidas del mundo y los espectácu
los de Lucio Rojas, de La Barra y del 
Flaco Pailos, entre algunos otros, fue 
visitado por unas 120 mil personas. 

según estimaron sus organizadores.
El clima ayudó y también hubo un 

avance respecto de otros años en 
materia cultural, ya que se sumaron 
10 colectividades (antes había 16 y 
este año fueron 26). También se 
agregaron espacios para que el 
público se sentara a comer y se esti
ma que hoy son unos 3.500 lugares.

El encuentro número 36 fue califi
cado como “altamente positivo” por 
el presidente de la comisión organi
zadora, Iván Poletta.

Consultado sobre la decisión de 
mantener la gratuidad y el impacto 
que esto tiene en la afluencia de 
público, Poletta aseguró que ese fue 
un acierto del intendente (Marcos 
Torres Lima). Y se explayó: “Esto 
atiende a una cuestión lógicamente 
económica, pero también es parte de 
una apertura a toda la sociedad. La 
idea es brindarle un espectáculo sin 
que eso sea una erogación enorme 
en los bolsillos de una familia".

Poletta aseguró que la grilla de 
shows que plantearon fue pensada 
para poder ser afrontada en la situa
ción actual y agregó que “ninguno de 
los festivales puede ser ajeno a la 
situación económica nacional” y al 
acotado presupuesto familiar.

En cuanto al impacto social, la 
organización estima que se genera
ron más de 450 puestos de trabajo 
directos, incluso hubo un cupo para 
personas con discapacidad. “Indirec
tamente hubo un derrame en la eco
nomía regional, con ocupación al 
100 en todo el valle y cientos de 
puestos indirectos”, cerró Poletta.

Festival de Peñas de Villa María 
(del 7 al 11 de febrero)
Este verano, el Festival Nacional 

de Peñas de Villa María modificó los 
criterios en los que se basó en los 
últimos años para armar su (muy 
aplaudida) programación de artistas 
y se jugó a dar una vuelta de tuerca a 
la grilla. Ello sin olvidar algunas de 
sus cualidades distintivas, principal
mente la de traer artistas de variados 
géneros musicales.

Si en ediciones anteriores se des
tacaron figuras internacionales o 
nacionales con muchísima relevan
cia internacional como María Bece
rra, Duki, Nicki Nicole, Tini o el 
colombiano Camilo, lo que incluso 
llevó a este medio a hacer una com
paración del evento con el Festival de 
Viña del Mar en cuanto a programa
ción de impacto, en esta edición, la 
número 57, la apuesta fue diferente.

El evento volvió a abrazar las raí
ces y a hacer honor a su nombre de 
Festival de Peñas y al escenario del 
anfiteatro municipal en que se desa
rrolla. Así, su primera jomada, la del 
viernes 7, estuvo puramente dedica
da al folklore, con grandes de nuestra 
música típica como Los Tekis, el 
Chaqueflo Palavecino y Sergio 
Galleguillo.

El entusiasmo de los 11 mil asis
tentes (“el anfi” tiene capacidad para 
12 mil) hizo que esa decisión se con
firmara como un gran acierto y que 
ya en la primera noche, aun restando 
cuatro más, la edición se corone 
como una de éxito. Luego, la progra
mación continuó con artistas como 
limeña Barón, Luciano Pereyra, Euge 
Quevedo y LBC, La Barra, Abel Pin
tos, Los Palmeras y Luck Ra.

Consultado sobre el balance de la 
ciudad posfestival, el intendente 
Eduardo Accastello señala que tres

LA VOZ

COSQUÍN FOLKLORE. Raly Barrionuevo, en el escenario Atahualpa Yupanqui durante la segunda luna.

la voz

VILLA MARÍA. El festival volvió a sus raíces peñeras.

de las cinco noches (domingo, lunes 
y martes) vieron la capacidad del 
anfiteatro agotada. En tanto, el sába
do, sostuvo los números del viernes.

Con eso queda claro que el balan
ce es positivo, pero Accastello tam
bién detalló que “la ciudad recibió 
durante el Festival de Peñas y el 
Recorrido Peñero (13 noches en 
total) más de 500 mil personas” y 
que todo ello generó, “sólo en Villa 
María, más de dos mil puestos de tra
bajo directos”.

El Recorrido Peñero, más allá de 
esos números, es para disfrutar: ofre
ce un ambiente agradable y colorido, 
repleto de opciones gastronómicas y 
más. En contraste, las opciones de 
comida y bebida dentro del anfitea
tro son excesivamente limitadas.

Cosquín Rock 
(15 y 16 de febrero)
El saldo artístico de Cosquín Rock 

2025 fue muy elevado. Tanto fue así 
que, si se puede esgrimir una queja 
al respecto, sería que hubo muchos 
shows valiosos superpuestos en tér
minos horarios.

En este punto, hay que decir que, 
de alguna manera, la organización 
se concentró demasiado en la joma
da de apertura para limpiar un poco 
la de clausura, acaso con la idea de 
que Los Piojos ratificaran que ellos 
son parte intrínseca del festival. Y 
que, precisamente por eso, podían 
tomarse la atribución de ofrecer un 
show de casi tres horas un domingo, 
con la madrugada de un día labora
ble tocándole los talones.

Los buenos shows y la conviven
cia sagrada fundada en el nuevo 
transversalismo, esa tendencia que 
señala que todos gustan de todo, 
sólo se vieron empañados por el fas
tidio de Skay ante un problema téc
nico y su posterior despedida 
repentina.

Las partes involucradas ya se 
expresaron sobre el incidente y 
dejaron claro que está todo bien 
entre ellas, aunque no especificaron 
qué fue lo que detonó todo.

En lo que respecta a las cuestio
nes complementarias al disfrute 
musical, Cosquín Rock sigue siendo 
perfectible. Sobre el sistema Pop 
Meáis, el de cargar dinero en una 
pulsera con código para luego com
prar con agilidad, se recibieron 
experiencias diversas. Algunos lo 
ponderaron y otros tantos lo denos
taron argumentando desabasteci
miento, largas colas y otras situacio
nes del tipo que hacen perder algún 
que otro show valioso. La descon
centración sobre el cierre se realizó 
sin problemas, aunque no estaría 
mal pensar en otra salida comple
mentaria al puente central para evi
tar aglomeramientos o riesgos de 
estampida.

En cuanto a derrame económico, 
el saldo también es positivo. Al 
menos así lo dice el relevamiento 
propio que indica que el evento 
movilizó $ 49.936.938.377, teniendo 
en cuenta sólo los gastos realizados 
por los asistentes. Y suma que gene
ró un impacto impositivo de $ 
6.992.262.057, distribuidos en los 
distintos niveles del Estado.

Entre ambos días se alcanzó los 
120 mil asistentes y la inversión que 
la productora encabezada por losé 
Palazzo y por Marcelo “Chueco” 
Oliva realizó en el festival fue de 
$14.500.000.000.
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Política

CERCANOS. El presidente Javier Milei compartió varios encuentros con algunos de los empresarios vinculados a la criptomoneda que produjo pérdidas masivas hace siete días.

El kirchnerismo 
no tiene los votos 
para el juicio político

Unión por la Patria presentó 
formalmente el proyecto, pero 
no avanzará en Diputados.

De los proyectos presentados por 
la oposición por el escándalo de 
$Libra, el del juicio político a 
Javier Milei es el que tiene menos 
posibilidades de prosperar. 
El expediente fue ingresado 
formalmente por Unión por la 
Patria el jueves. Consta de 44 
páginas y apunta contra el 
Presidente por mal desempeño y 
eventual comisión de delitos. 
Sin embargo, no tiene posibilidades 
de avanzar porque, salvo la 
izquierda, ningún otro bloque lo 
acompaña.
El kirchnerismo no tiene la mayoría 
necesaria para dictaminaren la 
comisión (le faltan tres firmas) ni 
mucho menos los dos tercios que 
se necesitan para acusar a Milei en 
el recinto de Diputados.

$Libra. La Justicia ya investiga
a Milei y a empresarios cripto
tribunales. El fiscal Eduardo Taiano busca determinar si hubo estafa, tráfico de influencias, abuso de autoridad y cohecho. Karina Milei quedó afuera. El PRO rechazó que interviniera el Congreso.
Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

U
n día después de que el 
Senado rechazó investi
gar a Javier Milei por la 
promoción de $Libra, fue 
la Justicia la que comenzó el proceso 

contra el Presidente y los empresa
rios vinculados al proyecto de la crip
tomoneda. El fiscal federal Eduardo 
Taiano dio inicio ayer a una investiga
ción para determinar si el jefe del 
Estado y los actores privados come
tieron los delitos de estafa, tráfico de 
influencias, abuso de autoridad y 
cohecho.

La jueza federal María Servini, que 
había recolectado 112 denuncias con
tra Milei, delegó la investigación en el 
fiscal Taiano, quien consideró que 
hay elementos suficientes para avan
zar en la causa penal contra el Presi
dente y ordenó las primeras medidas 
de prueba. Por el momento no inda
gará a la secretaria General, Karina 
Milei, ni al asesor, Santiago Caputo.

Los otros investigados serán los 
empresarios cripto Hayden Mark 
Davis (Kelsier Ventures) y Julián Peh 

(Kip NetWork); Mauricio Novell! y 
Manuel Terrones Godoy, organizado
res del foro tecnológico Tech Forum 
donde expuso Milei, y Sergio Mora
les, asesor del directorio de la Comi
sión Nacional de Valores y también 
participante de ese evento realizado 
en octubre de 2024 en el hotel porte
ño Libertador.

El fiscal intentará “establecer las 
circunstancias de tiempo, modo y 
lugar que rodearon a la creación y 
lanzamiento de $Libra y qué partici
pación tuvieron” el Presidente y los 
empresarios. Para eso, requirió cola
boración de la Unidad Fiscal Espe
cializada en Ciberdelincuencia “en la 
preservación y recuperación de evi
dencia”, y además solicitó informes 
al Banco Central, la Comisión Nacio
nal de Valores, la Inspección General 
de Justicia (IGI) y empresas privadas.

La causa se inició el pasado lunes a 
raíz de una denuncia formulada por 
el exdiputado Claudio Lozano, que 
relata cómo la cotización de la cripto
moneda tuvo una suba exponencial 
(de U$S 0,01 a U$S 5) gracias a la 
difusión que le dio Milei en redes 
sociales el viernes 14 de febrero.

Sin embargo, “a las pocas horas, 
esa cotización se desplomó, debido a 
operaciones de venta que habrían 
concretado el equipo creador del 
token, principales tenedores del acti
vo, y otros actores que habrían acce
dido a información privilegiada res
pecto del lanzamiento, lo que habría 
posibilitado el retiro de aproximada
mente U$S 100 millones”. Según la 
denuncia original, la maniobra ahora 
bajo investigación habría generado 
una “pérdida de valor en las tenen
cias de más de 40 mil personas que 
habían comprado el token, luego de 
la publicación del Presidente”.

La postura del PRO
Tras los primeros movimientos del

El próximo martes, 
el diputado cordobés 
Pablo Carro (UP) 
realizará una reunión de 
comisión informativa 
con especialistas cripto. 

fiscal Taiano, el PRO, con Mauricio 
Macri a la cabeza, reivindicó la inves
tigación judicial y rechazó el avance 
de una requisa en el Congreso. “La 
Justicia debe investigar; el Congreso, 
legislar. Nuestro rol es exigir que la 
Justicia investigue y no intentar 
reemplazar a la Justicia”, aseveró el 
partido en un comunicado.

El PRO sostuvo que las comisiones 
investigadoras del Parlamento no 
están pensadas para investigar deli
tos, sino como “un medio para cum
plir las funciones propias del Poder 
Legislativo: elaborar leyes y ejercer el 
control institucional”. A su vez, sostu
vo que “la búsqueda de la verdad no 
debe prestarse a maniobras de opor
tunismo político” y reclamó una 
investigación judicial “pronta y 
exhaustiva".

El bloque de senadores del PRO 
(con excepción de la larretista Gua
dalupe Tagliaferri) fue uno de los que 
rechazaron este jueves la creación de 
una comisión investigadora en la 
Cámara Alta. El proyecto había sido 
presentado por un grupo de radica
les, pero fue boicoteado desde la pro
pia UCR, bajo presión de los gober

nadores, y fracasó por un solo voto.
En Diputados, el PRO tampoco 

acompaña ninguna ofensiva parla
mentaria contra Milei, y la UCR tam
bién toma distancia. En el bloque de 
Rodrigo de Loredo, sólo hubo un 
pedido de acceso a la información 
presentado por la bonaerense Karina 
Banfi, quien había utilizado el mismo 
mecanismo para indagar sobre el uso 
de los fondos públicos que hacía la ex 
primera dama Fabiola Yaflez.

La resistencia del PRO y de la UCR 
está apalancada en los gobernadores 
Rogelio Frigerio (Entre Ríos), Maximi
liano Pullaro (Santa Fe), Gustavo Val- 
dés (Corrientes), Leandro Zdero 
(Chaco), Alfredo Cornejo (Mendoza) 
e Ignacio Torres (Chubut), quienes 
encomendaron a sus legisladores no 
complicar a Milei, al igual que el 
mandatario cordobés, Martín Llaryo- 
ra. Pese a ello, parte del arco opositor 
trabajará para definir una estrategia a 
partir del le de marzo, cuando 
comiencen las sesiones ordinarias.

Ante la falta de apoyo para iniciar 
un juicio político y la sospecha de 
que podría volver a fracasar una 
comisión investigadora, cobró fuerza 
la posibilidad de ir por la interpela
ción a funcionarios. El proyecto que 
hay sobre la mesa pertenece a Nico
lás Massot (Encuentro Federal) y pide 
que se presenten a dar explicaciones 
en el recinto Karina Milei; el jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos; el 
ministro de Justicia, Mariano Cúneo 
Libarona, y el vocero, Manuel Adorni.

En Diputados, el último antece
dente de una interpelación data de 
julio de 1995, cuando concurrieron 
los ministros de Economía, Domingo 
Cavallo, y de Trabajo, Armando Caro 
Figueroa, a informar sobre la desocu
pación.
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J
avier Milei rayó la copa de cristal 
y es una incógnita cómo puede 
evolucionar la crisis, que puede 
tener consecuencias hoy impre
decibles en la economía.

La copa de cristal simboliza en 
toda relación, incluso entre un 
gobierno y sus representados, la 
pureza y la confianza entre las partes. 
Un rayón o una rasgadura puede des
truir ese vínculo.

La más grave crisis de la actual 
administración fue desatada por “el 
triángulo de hierro” que reúne a Milei, 
a su hermana Karina y a Santiago 
Caputo.

“Hoy, el triángulo está oxidado”, 
sostiene el politólogo Sergio 
Berensztein, quien ante este diario 
evaluó el posible impacto electoral 
del criptogate. “El núcleo duro de la 
primera vuelta presidencial, 30%, va 
a seguir sosteniendo su confianza en 
Milei; la incógnita es qué sucederá 
con el 26% que se sumó en la segun
da vuelta”, apunta.

A este grupo, el analista lo dividió 
en tres; uno que está disgustado con 
el estilo de Milei pero apoya sus polí
ticas; otro grupo respalda las accio
nes de seguridad y control de la calle, 
y el tercero está identificado con los 
postulados económicos libertarios.

Las investigaciones judiciales que 
detecten una eventual estafa del Pre
sidente harían mella en todos ellos.

Desde el entorno de Mauricio 
Macri apuntan contra “el Jefe”. “El 
problema -analizan- es Karina 
Milei”, dicen, repitiendo palabras que 
el expresidente habría expresado 
ante sus seguidores.

MÁSY MENOSMilei se equivocó, con consecuencias impredecibles
JuanTurello

Especial

Karina es muy reacia a los acuer
dos con la oposición, además de ser 
partidaria de enfrentar al kirchneris- 
mo solo con sus seguidores.

En el macrismo consideran que el 
problema es más profundo. “Milei se 
rodea mal; carece de método para 
gestionar y no tiene equipo para lle
var adelante un gobierno”, evalúan.

Un eventual triunfo de Cristina 
Kirchner en la provincia de Buenos 
Aires en las elecciones legislativas 
del 26 de octubre dispararía numero
sos interrogantes entre potenciales 
inversores.

¡Ay, los mercados!
Los mercados financieros y cam- 

biarios no reaccionaron en forma
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COMPLICADO. Milei Vivió 
la peor semana en el poder.

negativa al escándalo cripto.
Esos inversores quieren que Milei 

deje atrás rápidamente ese episodio, 
basados en su propia codicia.

Las ganancias por las operaciones 
con bonos argentinos y por el carry 
trade entre el peso y el dólar más que 
duplican las de otros mercados.

Los focus group de los bancos de 
inversión confirman esa tendencia. 
Lo que está en discusión es qué suce
derá con quienes apuestan a la eco
nomía real.

“Este episodio puede afectar las 
decisiones de inversión anunciadas, 
pero todavía no concretadas; por 
caso, en petróleo y en minería”, 
advierte Virginia Giordano, econo
mista del centro de estudios Idesa.

“Milei tiene a su favor la desacele
ración de la inflación, la baja del gasto 
público y el equilibrio en la balanza 
de pagos”, agrega.

No obstante, reconoce que la mira
da de inversores y de empresarios se 
centra en el acuerdo con el FMI, que 
se firmaría recién a fines de marzo.

Milei quería un anuncio por estas 
horas, para disimular el escándalo, 
que no escaló en el Congreso por el 
apoyo de gobernadores y de legisla
dores dialoguistas.

Giordano admite que la salida del 
cepo podría disparar una suba del 
dólar, al tiempo que remarca la nece
sidad de cambios en los regímenes 
laboral e impositivo, para dotar de 
competitividad a las empresas.

Un informe de Idesa señala que la 
verdadera discusión es sobre los 
“impuestos distorsivos” -al cheque y 
a los Ingresos Brutos, así como las

El Presidente lesionó la 
confianza. La crisis ftie 
gestada en el seno del 
“triángulo de hierro”, 
que concentra todo 
el poder.

retenciones-, que desde 2000 prácti
camente triplicaron su peso en la 
mochila impositiva.

El desafío de Milei
La mayoría de la población es aje

na al mundo de las criptomonedas, 
pero está atenta a ver qué sucede con 
la investigación al Presidente, y su 
impacto en la gobemabilidad.

Familias y empresas toman deci
siones con base en las expectativas 
que puede generar el Gobierno y por 
el humor de los compradores.

La confianza del consumidor cayó 
0,3% este mes, según la tradicional 
medición de la Universidad Torcuato 
Di Telia.

Un dato significativo; el campo 
vende menos granos de lo esperado, 
pese a la baja parcial de las retencio
nes. Los productores esperaban la 
eliminación total del tributo; de allí el 
descontento.

Es demasiado pronto para cual
quier especulación electoral o 
“fin de ciclo”, como proclama el 
kirchnerismo.

El bolsillo seguirá siendo clave 
para la decisión de consumidores y 
de votantes.

Av Circunvalación esq. Santa Ana 10810 888 40001 autocity.com ar

autocity.com
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Milei en EE.UU.: cierre de gira con 
expectativa de una foto con Trump
GIRA. Hablará en un foro conservador donde se encontrará con Trump. Ayer, Milei defendió su gestión en una disertación en el B1D.
Horacio Aizpeolea
Corresponsalía Buenos Aires

El presidente Javier Milei terminará 
hoy su visita de tres días a 
Washington con una exposición en la 
cumbre de la Conferencia Política de 
Acción Conservadora (Cpac), 
encuentro que cerrará el presidente 
Donald Trump. Si bien no está confir
mado, fuentes libertarias descuentan 
un encuentro entre los mandatarios 
en el ámbito del foro conservador, 
pero se desconoce el carácter que 
podría tener la eventual reunión.

El presidente Milei ya visitó el jue
ves la Cpac. Fue cuando le llevó de 
regalo una motosierra personalizada 
al magnate trumpista Elon Musk. 
Milei volverá hoy como expositor.

Milei transita -por ahora- una gira 
sin sobresaltos derivados del escán
dalo SLibra. “No estoy haciendo 
medios en estos momentos”, le dijo a 
un periodista que intentó hacerle una 
pregunta. Ayer se conoció que el fis
cal Taiano abrió la investigación 
sobre la responsabilidad presidencial 
en el lanzamiento del token $Libra. 
No hubo ningún comentario oficial al 
respecto.

En el segundo día en Washington, 
Milei visitó la sede del Banco Inter- 
americano de Desarrollo (BID). Tras 
una reunión con su titular, Ulan 
Goldfajn, Milei dio una charla anun
ciada como Argentina’s Economic 
Model. En el auditorio estuvo Ajay 
Banga, presidente del Banco Mundial, 
quien después se reunión con Milei.

El anfitrión Goldfajn fue elogioso 
con la gestión del Gobierno argenti

no: “El presidente Milei ha enfrentado 
el déficit fiscal de Argentina, un desa
fío crónico y muy difícil que ha cau
sado problemas durante generacio
nes. Tomó un gran déficit primario 
del 2,9% del PIB a fines de 2023 y lo 
convirtió en un superávit del 1,8% a 
fines de 2024”, señaló el titular del 
BID. El discurso de Milei repitió sus 
embates contra las regulaciones 
estatales y su aversión por la justicia 
social y por el Estado.

“La justicia social es aberrante por
que es un robo y ya implica un trato 
desigual frente a la ley. Es decir, fren
te a dos individuos: a uno le roba su 
ingreso, parte de su ingreso, y se lo da 
a otro. Por lo tanto, está el robo y está 
el trato desigual frente a la ley”, expli
có. “El robo es pecado”, dijo también.

La charla no estuvo exenta de acci
dentes. En momentos en que habla
ba sobre el alejamiento histórico de 
Argentina del paradigma liberal, un 
teléfono empezó a sonar insistente
mente. “Sí, está tremendo ese teléfo
no. Es el mío, ¿no?”, le preguntó a un 
asistente, sin explicarse por qué no se 
había “muteado” el móvil. Milei dijo 
que llamaban a su teléfono para boi
cotear la charla. “Lo hacen a propósi
to. Siempre hay un imbécil mal naci
do. Sabe que están interrumpiendo la 
charla”, dijo, ante la risa del auditorio.

En tono risueño, comentó que a 
sus detractores los llamaba “cabeza 
de pulpo, porque el pulpo tiene el 
aparato digestivo en la cabeza, con lo 
cual la tiene llena de excremento. 
Pero, bueno, de Argentina se puede 
esperar cualquier cosa”.

Milei dejó algunos datos (contro-

PRENSA PRESIDENCIA DE LA NACIÓN

DISERTACIÓN. Milei brindó ayer una conferencia, en la cual vivió un incidente.

vertidos) sobre el rumbo económico 
de su gobierno. “En poquito más de 
un año, en 13 meses, bajamos y saca
mos de la pobreza a más de 10 millo
nes de argentinos”, dijo, para valorar 
el papel de “Luis ‘Toto’ Caputo, que 
está acá y que, sin duda, es el mejor 
ministro de Economía de toda la his
toria argentina”. Milei también afirmó 
que “está creando empleo” y que “los 
salarios, en dólares, básicamente, se 
triplicaron en los formales”.

Después destacó las desregulacio
nes derivadas del DNU 70 y la ley 
Bases. “Son 800 reformas estructura

les, es decir, ocho veces más grande 
que la reforma que hizo Menem, que 
fue la más grande de la historia 
argentina”, comparó.

“En la medida en que se les pase la 
motosierra a las regulaciones, lo que 
estamos haciendo es no sólo ganar 
libertad económica, sino que además 
estamos ganando crecimiento eco
nómico”, definió también.

La charla terminó con una reivin
dicación de su ideología: “El día que 
la gente decida tomar la pastilla roja y 
salga de la Matrix, va a entender que 
el Estado es el problema y no la solu-

Corte Suprema 
Decisión

El Presidente decide si nombra 
por decreto a dos "cortesanos".

Fuentes de la Casa Rosada admitieron 
que el presidente Javier Milei debe 
definireste fin de semana si nombra 
por decreto al juez federal Ariel Lijo y al 
catedrático Manuel García-Mansilla 
para cubrir las dos vacantes que hay 
en la Corte Suprema de Justicia. Se 
trata de una decisión arriesgada, ya 
que el kirchnerismo y parte de la 
oposición ya adelantaron que 
rechazarán este mecanismo para 
nombrar a nuevos miembros del alto 
tribunal. La senadora Alejandra Vigo y 
Luis Juez ya se pronunciaron en contra 
de que los nuevos miembros llegaran 
por decreto.

ción. Y seguramente tendremos 
muchos más anarcocapitalistas”.

El jueves, Milei se reunió con 
Kristalina Georgieva en las oficinas 
del FMI. No hubo anuncios concretos 
sobre las negociaciones, en la que el 
Fondo pulsea por una devaluación, 
que el Gobierno resiste. La titular del 
FMI emitió un comunicado sobre la 
charla. Dijo que se conversó sobre el 
“plan de estabilización y crecimiento 
de Argentina, que está dando resulta
dos significativos”, y que se continúa 
trabajando “de forma constructiva en 
un nuevo programa”, concluyó.

Hidrovía: Macri cargó contra Santiago Caputo
CRUCES. El expresidente acusó al influyente asesor presidencial por el fracaso de la licitación de la vía.

En medio del escándalo por la 
criptomoneda que afecta al presiden
te Javier Milei, Mauricio Macri cargó 
muy duro contra el influyente asesor 
presidencial, Santiago Caputo, por el 
fracaso de la licitación de la hidrovía 
Paraguay-Paraná.

El expresidente nunca se llevó 
bien con Santiago Caputo, un hom
bre muy cercano al presidente de la 
Nación. Ya le había apuntado el mar
tes pasado, en el arranque del escán
dalo cripto, cuando aseguró que Milei 
estaba “descuidado” por su entorno 

más íntimo.
En los últimos días, los funciona

rios que estaban a cargo de la licita
ción de la hidrovía, que fue anulada, 
habían apuntado -sin nombrarlo- a 
Macri de estar detrás del fracaso de 
ese proceso.

Ahora, viendo que Santiago 
Caputo quedó debilitado, luego de la 
llamativa interrupción de una entre
vista al Presidente, Macri aprovechó 
para volver a cuestionarlo.

“Son funcionarios que responden 
a Santiago Caputo los que armaron la 
comisión trucha por la hidrovía, que 
termina siendo un sobrecosto monu
mental para los productores”, denun
ció ayer Macri, durante una visita a la 
ciudad bonaerense de Arrecifes.

“Nosotros, en nuestro gobierno, 
hemos hecho miles de licitaciones en 

las cuales nunca nadie impugnó. 
Ellos tienen que explicar por qué fra
casó. Voy a contestar la semana que 
viene. El señor (Santiago) Caputo está 
haciendo decir a otros que nosotros 
tuvimos algo que ver, porque él es el 
único responsable de haber consti
tuido esa comisión oscura con un río 
oscuro que evita la competencia”, 
siguió el expresidente.

A través de una cuenta que se le 
atribuye en las redes sociales, Santia
go Caputo había apuntado directa
mente contra Macri. “¿Cómo que la 
misma empresa que denunció direc- 
cionamiento en la licitación de la 
hidrovía es la única que se presentó 
para manejar la hidrovía?”, acusó el 
asesor presidencial.

Puntualmente, desde un sector de 
La Libertad Avanza deslizaban que
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CRÍTICAS. Mauricio Macri dijo que 
el Gobierno "destrata" al PRO.

Macri buscaba favorecer a la firma 
neerlandesa Boskalis, por su cercanía 
con la reina Máxima Zorreguieta.

Si bien la Justicia le dio la razón al 
Gobierno y rechazó los planteos que 
hizo la empresa belga Dredging 
Environmental and Marine Enginee- 
ring contra la licitación, un dictamen 
de la Procuraduría de Investigaciones 
Administrativas (PIA), basado en 
denuncias de la Coalición Cívica, 
generó ruido por las supuestas “irre
gularidades” del proceso.

Macri también se quejó del “des
trato y de la descalificación” que reci
be el PRO del Gobierno. “Le pregunto 
al Presidente adónde caen todos los 
elogios que hace de mi persona. Y 
después lo único que recibimos es 
destrato, descalificación, falta de res
peto al PRO”, concluyó Macri.
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Luego de permanecer vacante por 
dos años tras el atrincheramiento 
que protagonizó su extitular Ricardo 
Bustos Fierro, que a comienzos de 
2023 no quería dejar el cargo pese a 
que tema más edad que la permitida 
para que los magistrados nacionales 
continúen en funciones, esta semana 
se dio un paso más hacia la designa
ción de quien finalmente se hará car
go del Juzgado Federal de Primera 
Instancia N° 1 de Córdoba.

A través del concurso N°490, el 
Consejo de la Magistratura, organis
mo dependiente del Poder Judicial de 
la Nación, hizo una convocatoria a la 
que en una primera instancia respon
dieron 189 interesados, de los cuales 
57 terminaron rindiendo la prueba de 
oposición (examen) correspondiente. 
La cita fue el martes 18, en la sala de 
lectura de la biblioteca de la Facultad 
de Ciencias Económicas de la Uni
versidad Nacional de Córdoba (UNO.

En el mundo de la Justicia federal 
resaltan que el número de inscriptos 
fue un “récord sin precedentes”, 
hecho que se justifica por tratarse del 
tribunal más importante de los siete 
que tiene la provincia, y uno de los 
más destacados a nivel nacional.

El Juzgado N’ 1, que por el ordena
miento de la justicia federal en el país 
también tiene jurisdicción sobre 
hechos acontecidos en La Rioja, es el 
único con competencia electoral en 
la provincia, por lo que suele tener 
mucho trabajo y “consultas extras” 
en años electorales como este.

Finalistas
Entre los 57 “finalistas” para ocupar 

el cargo que por 29 años estuvo en 
“poder” de Bustos Fierro hay muchos 
de renombre y con dilatada trayecto
ria. Por ejemplo, Juliana Companys, la 
fiscal de Instrucción de Villa María, 
de muchísima exposición mediática 
a partir de la causa Generación Zoé, 
que próximamente tendrá su juicio 
en esa ciudad del sudeste provincial 
luego de que este viernes su impul
sor, Leonardo Cositorto, fuera decla
rado culpable de estafa y asociación 
ilícita en Goya, Corrientes.

La nómina incluye también a Clau
dio Orosz, abogado querellante en 
juicios por violaciones a los derechos 
humanos; Andrés Varizat, asesor 
letrado de la Municipalidad; María 
Eugenia Rodríguez Trejo, fiscal de 
Estado Adjunta; Ignacio Segura, exin
tegrante del Consejo de la Magistra
tura de la Nación; José Peralta, juez de 
Control y Faltas de la ciudad de Cór
doba; Facundo Troncoso, secretario 
penal del propio Juzgado Federal N° 1; 
y Facundo Cortés Olmedo, vocal por 
la minoría en el Ente Regulador de
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EL 1. Bustos Fierro ocupó 29 años el Juzgado 1 y debió retirarse en febrero de 2023.

El Juzgado
Federal N 1 
pronto dejaría 
de estar vacante
CONCURSO. El Consejo de la Magistratura lleva adelante una minuciosa selección para nombrar al sucesor de Ricardo Bustos Fierro, que lo dejó vacante hace dos años. Récord de “interesados”.
Servicios Públicos (Ersep), por citar 
algunos. La lista se completa con fun
cionarios de trayectoria en la Justicia 
provincial y abogados “sin tanta cha
pa”. Según el llamado a concurso, el 
proceso continuará con entrevistas 
personales y evaluación de antece
dentes. Luego habrá una lista por 
orden de mérito y se confeccionará la 
terna final, sobre la que decidirá 
quién se hará cargo del Juzgado 
Federal N° 1 de Córdoba, en el que 
también se tramitan las causas por 
delitos de lesa humanidad.

La Justicia de Córdoba ya había ini
ciado el año con novedades. El caso

más resonante fue el de la llegada de 
Jessica Valentini como vocal al Tribu
nal Superior de Justicia, cuyo nom
bramiento fue impulsado por el 
gobernador Martín Llaryora y sólo se 
dio luego de una reñida votación en 
ámbitos de la Unicameral, donde la 
abogada radical cosechó 36 votos 
afirmativos, 27 negativos y 5 absten
ciones.

En aquella misma sesión, el Poder 
Legislativo también aprobó los plie
gos de designación de Alejandro 
Augusto Pérez Moreno como fiscal 
adjunto de la Fiscalía General de la 
Provincia.

Inquietud en 
Cruz del Eje por 
el proyecto de un 
hotel de CET
polémica. Vecinos y entidades religiosas quieren asegurarse de que no incluya un casino o “slots”. “No tendrá consenso social”, dijo el intendente.

La posibilidad de que la compa
ñía CET construya un hotel en el 
perilago del dique Cruz del Eje 
encendió la preocupación de veci
nos autoconvocados, la Iglesia 
Católica y organizaciones religiosas 
de esa ciudad que le transmitieron a 
la intendencia el rechazo a cual
quier intento por habilitar slots en el 
marco de ese proyecto.

La inquietud le fue transmitida 
este viernes al intendente de esa 
ciudad, Renato Raschetti, quien 
detalló en una reunión la informa
ción con la cual cuenta hasta el 
momento el municipio, pese a que 
no tendría jurisdicción en el área 
fijada por la Provincia.

Raschetti explicó que el presu
puesto provincial incluye $ 15.000 
millones para efectuar mejoras y 
obras de infraestructura en el peri
lago del dique, las cuales incluirán 
llevar gas, agua y energía al sector 
para mejorar los servicios que reci
ben una escuela agrotécnica, clubes 
de pesca y asociaciones civiles que 
funcionan allí.

En forma paralela, la Lotería de 
Córdoba informó que CET, que 
explota el juego físico, adeuda, en el 
marco del proceso de concesión 
que detenta, la construcción de un 
hotel que se ubicaría también en el 
área. El establecimiento no incluiría 
actividades lúdicas ni máquinas 
tragamonedas, según la informa
ción transmitida al municipio.

“Dentro del radio urbano de Cruz 
del Eje, del centro o de la ruta, un 
casino no va a tener consenso 
social”, advirtió Raschetti, en diálo
go con La Voz y prometió, llegado el 
caso de que Lotería avance en otra 
dirección, se pondrán a disposición 
de los vecinos todas las herramien

tas de participación ciudadana con 
las que cuenta la intendencia.

El intendente subrayó, por otra 
parte, que la ciudad “sí tiene la 
necesidad de construirse como un 
destino turístico emergente", lo cual 
incluye hotelería y el desarrollo de 
la actividad en tomo al atractivo que 
representa el dique.

“Es una ciudad muy estigmatiza
da y que viene de numerosas frus
traciones. Desde el cierre del ferro
carril, la no radicación de la fábrica 
Honda, la falta de incentivos a la oli
vicultura o la misma instalación de 
la cárcel, que golpeó a una parte de 
la sociedad desde lo emocional”, 
describió.

Como impresión personal, Ras
chetti le restó chances a que un 
casino sea comercialmente viable 
en la zona. “Deán Funes instaló una 
sala de juegos a una cuadra de los 
bancos y de hecho está cerrada. 
Pero sí me preocupa mucho el jue
go online y su impacto en la juven
tud”, explicó.

Mientras tanto, la Federación 
Alianza Cristiana de Iglesias Evan
gélicas (Aciera) envió una carta a la 
vicepresidenta de la Nación, Victo
ria Villarruel, al proyecto de ley de 
Prevención de Ludopatía y Regula
ción de luegos de Azar y Apuestas 
en Línea que cuenta con media 
sanción de la Cámara de Diputados.

En la nota, le solicitan a Villarruel 
que arbitre “los medios para su 
pronto tratamiento en la cámara 
alta”. “Reiteramos nuestra preocu
pación, uniéndonos a distintos sec
tores de nuestra sociedad, que con
sidera el flagelo que representa la 
ludopatía como adicción y el daño 
que causa a las nuevas generacio
nes, además del considerable 
aumento en las apuestas online en 
menores de edad”.

Por lo expuesto anteriormente, 
“remarcamos que es necesario pro
teger a los niños y adolescentes que 
están siendo el blanco fácil y direc
to de este verdadero ataque, desata
do en las redes”, recalcó.

GOBIERNO PROVINCIAL

Llaryora regresa de su 
gira por países árabes

El gobernador Martín Llaryora regresará 
hoy de una gira que lo llevó por distintos 
países árabes: Arabia Saudita y los 
Emiratos Árabes Unidos. El mandatario 
provincial fue acompañado por el 
ministro de Finanzas, Guillermo Acosta, ya 
que uno de los objetivos de la gira oficial 
fue gestionar créditos para proyectos de 
infraestructura en Córdoba. En Riad, la 
capital Saudita, Llaryora se reunió con el 
embajador argentino en ese país y con los

directivos de uno de los fondos de 
inversión árabes más importantes. La 
segunda escala fue en Dubái, donde el 
gobernador encabezó una delegación de 
empresarios cordobeses que participó de 
una feria internacional. De ese evento 
también tomó parte el ministro de 
Producción, Pedro Dellarossa.

JUNTOS POR EL CAMBIO

Sesma reclama viáticos 
por ser Parlasur

Laura Sesma presentó un recurso de 
amparo ante la jueza federal María 
Servini con la intención de cobrar los 
viáticos por haber ocupado una banca 
en el Parlasur en representación de 
Juntos por el Cambio. El reclamo es un 
pedido de inconstitucionalidad contra la 
decisión del Gobierno nacional de 
eliminar el financiamiento para el 
traslado de los legisladores. Sesma 
cuestiona la constitucionalidad de la

decisión administrativa 888/24 de 
Cancillería, que su primió los viáticos que 
regían desde 2016. Sesma dijo que la 
falta de viáticos le impide cumplir con su 
rol, lo cual "lesiona, restringe y altera 
esos derechos electorales". Aunque la 
presentación se hizo en Córdoba, fue 
derivada a Comodoro Py.

CONTRA LLARYORA

De Loredo insiste 
sobre el "impuestazo"

El diputado nacional Rodrigo de Loredo 
(UCR) insistió en su crítica al "impuestazo" 
de Martín Llaryora. En una serie de 
posteos, sostuvo: "Lo que pasa en 2025 es 
un abuso del Gobierno sobre el bolsillo de 
los cordobeses. La inflación se proyecta 
en un 24% y el Gobierno anunció un 
aumento del Inmobiliario del 172,5%. Esto 
se suma a que en 2024 la inflación fue del 
117% y la recaudación del Inmobiliario 
creció el 176%”.
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N
o es una novedad. Todos 
los oficialismos intentan 
consolidar su poder y ade
más, si pueden, influir en el 
armado opositor. A lo largo de sus 25 

años de gestiones provinciales, el PJ 
cordobés se especializó en aceitar su 
potente estructura, pero también en 
tratar de socavar las bases de la opo
sición; una regla no escrita de la polí
tica y del manejo del poder.

En las últimas dos semanas, llamó 
la atención que, ante cada crítica de 
Rodrigo de Loredo, las espadas del 
oficialismo salieran a cruzar al dipu
tado nacional. Incluso cuando algu
nos de los cuestionamientos del radi
cal no tuvieran argumentos sólidos, 
como el caso de la cantidad de 
empleados públicos provinciales.

“La gestión es lo fundamental para 
mantenerse en el poder, pero tam
bién hay que hacer política. Si en la 
oposición hay varios en carrera, 
mucho mejor. No nos conviene que 
Juez le saque ventaja a De Loredo. 
Además, ojalá que (Gabriel) Bomoro- 
ni se anime y renuncie a la banca 
para encabezar la lista de diputados 
de los libertarios. Podría quedar bien 
posicionado para ser candidato a 
gobernador”, admitió un peronista 
que está al tanto de la estrategia del 
gobernador Martín Llaryora de cara a 
2027, cuando irá por su reelección.

Se sabe, desde el año pasado, que 
De Loredo y Luis Juez dicen ser “ami
gos” y “socios políticos”, pero al mis
mo tiempo compiten para ver quién 
es más opositor a Llaryora.

Lo sorprendente es que ambos no 
dudaron en lanzar sus precandidatu-

LA TRASTIENDAEl plan de Llaryora para levantar a De Loredo
Julián Cañas

jcanias@lavozdelinterior.com.ar

ras a gobernador pensando en el 
lejano 2027.

De Loredo está en una situación 
más incómoda que Juez; está obliga
do a competir en octubre, porque se 
le vence su mandato como diputado.

El escenario es complicado para el 
radical. Debería enfrentar a los liber
tarios y al PJ provincial en una elec
ción de medio término en la cual lo 
que se debatirá es la gestión del pre
sidente Javier Milei.

En este contexto, en el Centro Cívi
co están atentos. Si De Loredo no 
hace una buena elección y los liber
tarios no logran instalar a un candi
dato local fuerte, sería todo ganancia 
para Juez, pensando en 2027.

Juez fue el primero en lanzar la

LAVOZ/ARCHIVO

RODRIGO DE LOREDO. El diputado 
debe renovar su banca en octubre.

prematura carrera a gobernador. El 
mes pasado, Juez fue más allá. Ase
guró que aspira a ser el próximo can
didato a gobernador opositor, “con el 
respaldo del presidente Milei”.

Dicen que esa declaración terminó 
por volver a quebrar su cambiante 
relación con Mauricio Macri.

Unos días después, cuando Juez 
confirmó su renuncia a la presidencia 
del bloque del PRO en el Senado, 
mantuvo una breve y tensa reunión - 
a solas- con el expresidente.

Macri le habría reprochado aquella 
declaración en los umbrales de una 
negociación con los libertarios por 
un posible acuerdo electoral nacional 
de cara a los comicios legislativos de 
octubre. Por la tensión que hoy existe 
entre el expresidente y el círculo ínti
mo de Milei, esa alianza parece poco 
probable.

Macri tenía anotado al senador 
dentro de su espacio, como un aliado 
extrapartidario. Por eso lo impulsó 
para presidir su bloque en el Senado.

El cordobés se mantiene dentro de 
la bancada macrista, pero no oculta 
que ya eligió pararse en la vereda 
libertaria. El expresidente lo sintió 
como una deslealtad.

“Ya sabés que nunca consulto con 
nadie mis decisiones políticas”, le 
habría espetado Juez a un incrédulo 
Macri, antes del frío saludo final. 
Aquella declaración de Juez, que 
aspira a ser el candidato de Milei, fue 
una expresión de deseo que no pasó 
inadvertida en el llaryorismo.

La atención en el oficialismo se ali
mentó cuando, un par de días des
pués, Juez se sacó la primera foto con

Milei, luego de otra cena en Olivos.

Escándalo cripto
Las movidas y especulaciones 

pensando en el distante 2027 se con
gelaron en la madrugada del sábado 
pasado. Milei difundió en sus redes 
sociales una sugerencia para invertir 
en $Libra, una criptomoneda que 
acababa de lanzarse y que poco des
pués se desinfló como un globo, con 
un tendal de inversores damnifica
dos. El escándalo estaba en marcha.

El supuesto error, que ya se inves
tiga como presunto delito, generó un 
tembladeral en el escenario político 
nacional.

Los dirigentes cordobeses también 
tuvieron protagonismo en este 
escándalo. Sonó incomprensible que 
los tres senadores por Córdoba - 
Juez, de Alejandra Vigo y de Carmen 
Álvarez Rivero- rechazaran una 
comisión investigadora sobre las 
acciones del Presidente.

Juez argumentó que una maniobra 
del kirchnerismo para afectar al 
Gobierno nacional, aunque fue el 
radicalismo el que impulsó la crea
ción de esa comisión, que -sorpren
dentemente- algunos senadores 
radicales colaboraron para voltear.

La postura de Vigo también llamó 
la atención. Se supone que el PJ pro
vincial es opositor a los libertarios. 
Sin embargo, la esposa del exgober
nador Juan Schiaretti votó en contra, 
probablemente luego de consultarlo 
con el gobernador Llaryora.

Muchas veces, algunas decisiones 
políticas van en contra del sentido 
común. Políticos al diván.

mailto:jcanias@lavozdelinterior.com.ar
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Servicios. La 
estrategia de Air 
Europa de hacer 
en Córdoba un 
“hub” regional
mercado aéreo. Desde junio, la aerolínea suma más vuelos directos desde España. El rol de la estabilidad económica y la oportunidad que ofrece la ruta para el transporte de cargas.

JOSÉ HERNÁNDEZ

EJECUTIVOS. Javier Valdenegro, Pamela Moriega y Gonzalo Romero, de Air Europa.

auguraron un 2025 con una perfor
mance similar.

Vemos que la industria sigue cre
ciendo y lo seguirá haciendo en 
Argentina en los próximos 10,20 o 30 
años”, indicó Romero.

El ejecutivo explicó que el princi
pal objetivo de Air Europa es incor
porar aviones nuevos para poder 
acompañar un crecimiento de la 
demanda. “Dentro de Europa la com
pañía tiene flota completamente 
nueva, ya sea para los tramos largos 
como para los cortos. A partir de este 
año estamos recibiendo tres aerona
ves grandes nuevas, que nos van a 
permitir reforzar la cuarta frecuencia 
de Córdoba. Y también estamos 
aprovechando de iniciar rutas nuevas 
como Madrid-Estambul, que es una 
ruta estrella que va a permitir rápida 
conexión con el vuelo de Córdoba y 
con el vuelo también de Ezeiza. El 
pasajero va a poder salir de Córdoba 
a Madrid, conectar rápidamente 
Madrid-Estambul, con conexión dos 
horas, es un producto excelente”, 
sostuvo Romero.

Joaquín Aguirre
¡aguirre@lavozdelinterior.com.ar

A
ntes de aumentar la fre
cuencia de los vuelos a 
Madrid, los ejecutivos de 
Air Europa ya hablaban de 
Córdoba como un hub de importan

cia en la conexión de Sudamérica 
con el viejo continente.

Por ello, el anuncio de agregar un 
vuelo más en la ruta Córdoba-Madrid 
(a partir de junio de este año serán los 
lunes, miércoles, jueves y sábados) es 
leído como un paso más de la com
pañía para apuntalar su crecimiento 
en la región.

Según se informó, esta medida le 
permitirá ampliar la oferta a cerca de 
111.600 asientos a lo largo del año. 
Esto supone un 13% más que en el 
año precedente. Sólo en 2024, Air 
Europa transportó a través de esta 
ruta a más de 88.000 pasajeros, con 
unos índices de ocupación que ron
daron el 90%.

“Tuvimos un 2024 muy bueno. 
Durante todo el año tuvimos una 
ocupación promedio del 90%. Obvia

mente, tenemos vuelos con un 
poquito más y otros con menos. Eso 
nos motivó a pensar en un creci
miento en Córdoba, sumado a que 
estamos viendo que hay una antici
pación de ventas, de compra de 
pasajes. Puede ser porque el dólar 
está más calmo y la inflación más 
controlada, lo que se ve es que el 
pasajero se está animando a comprar 
con mucha anticipación. Se está 
comprando para viajar en octubre, 
noviembre, diciembre. Es impresio
nante”, sostuvo el country Manager 
de la compañía para Brasil y Argenti
na, el cordobés Gonzalo Romero.

La apuesta de la empresa por ope
rar desde Córdoba es de años atrás. 
Desde 2016, Air Europa llegó a tener 
seis vuelos diarios a España, aunque 
vía Asunción.

“Hace un año y medio, en junio de 
2023, tomamos la decisión de sepa
rar los vuelos, dejar Asunción directo 
con Madrid y dejar Córdoba directo 
con Madrid, ya que eso significaba un 
5% más de asientos en el vuelo direc
to para Córdoba. Y funcionó muy 
bien. Así que después del trabajo

consolidación, pensamos que es el 
momento de un nuevo paso”, explicó 
Romero.

Córdoba se destaca entre las pro
vincias de Argentina por el volumen 
de sus exportaciones, que el año 
pasado crecieron un 20% con res
pecto a 2023.

Desde Air Europa ven en el trans
porte de cargas, si bien en bodegas 
de aviones comerciales, otro punto 
de atracción en esta provincia.

“Hoy, con tres vuelos tenemos una 
capacidad de transporte. Si bien no 
son aviones exclusivamente de car
ga, hay lugar en esas bodegas com
partidas con equipaje de pasajeros. 
Estamos viendo que hoy, con esta

Pasajeros en la ruta. Sólo durante 
el año pasado. Air Europa transportó 
a través de la ruta que une los 
aeropuertos Taravella (Córdoba) y 
Barajas (Madrid) a más de 88 mil 
pasajeros, con unos índices de 
ocupación que rondaron el 90%.

cuarta frecuencia, vamos a tener más 
disponibilidad de bodega en un día 
más a la semana para transportar 
más carga. Así que estaríamos muy 
felices que las empresas comiencen a 
apostar más al aeropuerto Córdoba 
como punto de salida de la carga”, 
indicó.

La estabilidad de Argentina, con 
inflación en baja después de años de 
precios descontrolados y con un tipo 
de cambio estacionado, permite a las 
empresas trazar sus proyectos en 
horizonte previsibles. Es el caso de 
Air Europa. “Sin dudas, más allá de 
cualquier partido político, la estabili
dad del tipo de cambio y la baja de la 
inflación, son escenarios clave para 
poder tener un desarrollo en cual
quier país. Es algo muy importante", 
señaló el gerente Comercial de la 
compañía para Argentina y Chile, 
Javier Valdenegro, quien acompañó a 
Romero en su visita a La Voz junto 
con la Responsable Comercial en 
Córdoba, Pamela Moriega Cóppola.

Los ejecutivos sostuvieron que 
2024 cerró “muy bien" en cuanto a la 
venta de pasajes para la compañía, y

El combustible para los aviones no 
es de los suministros que las aerolí
neas puedan controlar en cuanto a 
sus costos. La dinámica del juego 
geopolítico global puede hacer que el 
barril de petróleo se dispare o se 
mantenga. Por ello, y por cuestiones 
relativas a la sustentabilidad las com
pañías comienzan de a poco a apos
tar por biocombustibles.

“Hay más de 45 iniciativas susten
tadles que estamos desarrollando 
permanentemente”, explicó Romero. 
“Una de ellas es el reciclado de los 
desperdicios dentro de las aeronaves. 
Pero si hablamos del combustible, ya 
operamos con autos y medios de 
locomoción eléctricos en los aero
puertos. En cuanto a los aviones, 
nuestro Boeing 787, al ser la más 
moderno, consume hasta un 20% a 
25% menos de combustible, con un 
impacto ambiental menor. Ya esta
mos realizando prácticas en algunos 
vuelos sustentadles con biocombus- 
titile SAP (Sustainadle Aviation Fuel). 
Hicimos un vuelo de pruetia a Ams- 
terdam, que salió muy rilen. De a 
poco se va a ir incorporando el SAP. 
En los próximos 10 años, el 15% o 
20% de combustible que carga en las 
aeronaves tiene que ser SAP”, cerró.

Fuerte caída de las exportaciones de carne en enero
COMERCIO EXTERIOR. Los envíos bajaron 25% en relación con 2024. La menor compra de China de cortes congelados deshuesados explica en parte la merma.

Durante el primer mes del año, las 
exportaciones de carne vacuna 
alcanzaron un volumen cercano a las 
46,2 mil toneladas peso producto de 
carne bovina refrigerada y congelada; 

por un valor del orden de los U$S 
227,7 millones, según datos del 
Consorcio Exportador ABC.

Con respecto al mes de diciembre 
de 2024, los volúmenes embarcados 
muestran una caída significativa de 
20,1%, mientras que el valor obtenido 
exhibe un retroceso más moderado, 
del 11,1%.

“Con relación al mes de enero de 
2024, los volúmenes exportados 
resultan 25,4% inferiores; mientras 
que el valor obtenido ha sido un 4,4% 

menor. El acumulado de los últimos 
doce meses, desde febrero de 2024 a 
enero de 2025, revela que las ventas 
al exterior de carne bovina refrigera
da y congelada resultaron cercanas a 
las 753,0 mil toneladas peso produc
to; por un valor de aproximadamente 
3.010,9 millones de dólares. Con rela
ción al año móvil, febrero de 2023 a 
enero de 2024, los volúmenes expor
tados son un 8,6% superiores; mien
tras que el valor obtenido ha sido 7,3 
superior”, sostuvo Mario Ravettino, 

presidente del Consorcio ABC.
China representó el 65% de los 

volúmenes exportados en enero de 
2025. El precio medio de las ventas a 
China de carne sin hueso en enero de 
2025 se ubicó alrededor de los U$S 
4.300 por tonelada, por debajo del 
máximo de U$S 5.900 obtenido en 
mayo de 2022.

Hubo en el arranque del año un 
significativo recorte hacia el eje de las 
18 mil toneladas de los despachos de 
carne bovina congelada deshuesada 

con destino a China, que lo largo del 
periodo agosto a noviembre de 2024, 
habían oscilado entre 33 mil y las 36 
mil toneladas mensuales.

Si bien las exportaciones de Brasil 
al gigante asiático también cayeron 
en enero con relación a noviembre 
-26%-, debido a que el producto 
embarcado en enero llega con poste
rioridad a las celebraciones del año 
nuevo lunar, en el caso de Argentina 
esta caída resulta de mayor magni
tud: 49%.

mailto:aguirre@lavozdelinterior.com.ar
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EDITORIALOtra vez, clases aplazadas
C

omo una rutina que se rei
tera casi cada año para 
estas fechas, el inicio del 
calendario escolar en Cór
doba se verá postergado por un paro 

de actividades dispuesto por la 
Unión de Educadores de la Provincia 
de Córdoba (UEPC). Son las conse
cuencias conocidas de infructuosas 
tratativas salariales entre los gremios 
y las patronales. Discusiones que, 
como suele suceder, se ponen en 
marcha a último momento.

La UEPC no aceptó la propuesta 
que hizo el Gobierno para cenar un 
paquete salarial que se extienda a 
todo el año, con una mejora de habe
res mes a mes, además de un bono 

no remunerativo que ya cobró el res
to de los agentes estatales.

La apertura de las aulas en Córdo
ba quedó postergada por la adhesión 
del gremio a la huelga lanzada para el 
lunes por los docentes referenciados 
en la CGT. En tanto, podría seguir el 
mismo rumbo la Confederación de 
Trabajadores de la Educación de la 
República Argentina (Ctera). La 
medida obedece a la negativa del 
Gobierno a abrir la paritaria del 
sector.

Y para complejizar el panorama, se 
sumarían a la acción de fuerza unas 
12 provincias, entre ellas la siempre 
turbulenta Buenos Aires. Simplifica
da la enumeración de jurisdicciones, 

se trataría de una huelga de alcance 
nacional.

El conflicto escala y es probable 
que en algunos distritos se 
extienda semanas o meses, con el 
consiguiente perjuicio para miles de 
estudiantes.

No hay salidas mágicas. En el caso 
de Córdoba, el Gobierno y los sindi
catos deben arribar a un acuerdo de 
modo que no se pierdan días de cla
se. Lo contrario es caer de nuevo en 
postergaciones perjudiciales para 
todas los involucrados.

Los docentes merecen una remu
neración salarial digna y consolidada 
en función a la tarea que desempe
ñan. Y los alumnos tienen derechos 

que no pueden ser vulnerados por 
protestas sin límites.

Hay también, como cada año, 
situaciones que las autoridades pro
vinciales y municipales han desaten
dido durante los meses de receso y 
que saltan a la vista cuando los esta
blecimientos educativos se disponen 
a iniciar una nueva etapa de ense
ñanza y de aprendizaje.

Nos referimos al estado edificio de 
las escuelas, tanto de gestión estatal 
como privada. Es cierto que en los 
meses de inactividad se pusieron en 
marcha obras de reparaciones 
menores, pero nunca faltan los tras
tornos en cuanto a los deterioros 
estructurales, sobre todo en estable

cimientos que van mostrando el des
gaste propio de su antigüedad.

Por caso, no hay que esperar que 
lleguen los rigores del invierno para 
reparar averías en los sistemas de 
calefacción en las aulas (aunque en 
muchos colegios de la Capital y del 
interior de la provincia esos equipos 
brillan por su ausencia), en resguar
do, sobre todo, de la salud del 
alumnado.

La cuestión salarial, la capacita
ción de los cuerpos docentes y la 
buena disposición de las unidades 
donde se dictarán las clases deben 
estar en sintoma con los avances en 
materia pedagógica. Un compromiso 
que incumbe a todos.

L
o describió el dossier de un 
exagente del MI6, que inves
tigó sus negocios en Rusia. 
Lo señaló Hillary Clinton en 
el debate de la campaña electoral de 

2016.
Apareció entre líneas en los princi

pales diarios norteamericanos. Lo 
sugirieron figuras republicanas, des
de Mitt Romney y el exvicepresiden
te Dick Cheney, hasta el respetadísi- 
mo John McCain y el clan Bush. Lo 
denunció John Bolton, viejo halcón 
conservador que fue su consejero de 
Seguridad.

También lo advirtió Kamala Harris 
en la campaña electoral. Más aún, 
como Hillary Clinton ocho años 
antes, la entonces vicepresidenta de 
loe Biden se lo dijo en la cara al mis
mísimo Donald Trump: todo lo que 
hace es funcional al jefe del Kremlin.

Extraños razonamientos
A todos pareció darles definitiva

mente la razón Donald Trump con el 
impúdico strip-tease ideológico que 
hizo al acusar a Volodimir Zelenski 
de ser un “dictador” y de haber ini
ciado la guerra. Y lo hizo valiéndose 
de los argumentos del presidente 
ruso.

A ese personaje -que además de 
mandar a asesinar a muchos críticos 
y denunciantes, hizo que terminaran 
muertos sus contendientes con posi
bilidad de derrotarlo en las urnas o de 
aglutinar mayorías, como Alexei 
Navalni-, Trump le reconoce legiti
midad en el poder, mientras trata de 
dictador y resta legitimidad a alguien 
que venció en auténticas elecciones 
y no persigue a la oposición ni elimi
na a los críticos de su gobierno. Sen
cillamente, absurdo.

El argumento para llamar dictador

POLÍTICA INTERNACIONALDonald Trump, en la misma trinchera que Putin
a Volodimir Zelenski es que la elec
ción presidencial que debió realizar
se el año pasado se suspendió. Lo 
que no explicó Trump es que la 
Constitución ucraniana establece la 
suspensión de las elecciones para la 
Verjovna Rada (parlamento) y la pre
sidencia del país cuando rige la ley 
marcial. Y en Ucrania, a la ley marcial 
la introdujo el gobierno que encabe
zó Leonid Kuchma en 2000 y fue 
aplicada por primera vez por el presi
dente Petro Poroshenko en 2018. 
Zelenski se convirtió en presidente 
en 2019.

De hecho, al gobernante actual le 
hubiera convenido que se realizara la 
elección parlamentaria de 2023, ya 
que habría ampliado de forma sus
tancial la bancada oficialista, pero 
quedaron suspendidas por la ley 

AP

TRUMP. Su relación con Putin 
genera sospechas desde hace años.

marcial que inevitablemente debe 
aplicarse si el país está en guerra.

Entre el absurdo y la falacia
Trump saltó a la trinchera de Putin 

y desde allí disparó munición gruesa 
contra el presidente de Ucrania. Has
ta tal punto el jefe de la Casa Blanca 
se mostró en la trinchera de Putin 
que usó un argumento falaz del 
Kremlin para negar la realidad que 
está a la vista del mundo. Trump acu
só a Zelenski de haber iniciado esta 
guerra que la humanidad entera vio 
estallar con la invasión de Rusia a 
Ucrania.

El argumento moscovita oscila 
entre el absurdo y la falacia. Según 
Putin, ordenó invadir el país vecino 
porque está gobernado por nazis dis
puestos a reeditar lo que fue la inva
sión de Rusia por parte del Tercer 
Reichen 1941.

¿Cómo sostiene una argumenta
ción tan descabellada? Asegurando 
que Zelenski quería el ingreso a la 
Otan para instalar misiles nucleares 
apuntando hacia Moscú, para des
truir el Estado ruso.

La verdad comprobable es que 
Ucrania comenzó a buscar el ingreso 
en la Otan desde que, mediante un 
fraude electoral orquestado en el 
Kremlin, se impuso en el gobierno 
ucraniano al prorruso Viktor Yanuko- 
vic, quien cayó de inmediato por la 
llamada Revolución Naranja.

La injerencia de Putin siempre fue 
abierta y agresiva a favor del partido 
prorruso. Al líder proeuropeo Viktor 
Yushchenko, agentes de Moscú lo 
envenenaron con dioxina, y aunque 
no lograron asesinarlo, le deformaron 
el rostro para siempre.

Los actos de agresiva injerencia 
continuaron, hasta que en 2014 Rusia

Trump acusó a Zelenski 
de haber iniciado 
esta guerra que la 
humanidad entera vio 
estallar con la invasión 
de Rusia a Ucrania.

ocupó y anexó la península de Cri
mea. A partir de entonces, la preten
sión ucraniana de ingresar a la Otan 
era claramente una consecuencia de 
las agresiones rusas.

Dificultades
Por eso Zelenski, desde que se 

convirtió en presidente, redobló el 
reclamo a la alianza atlántica. Pero no 
logró mucho. Tanto es así que fue 
precisamente la invasión ordenada 
por Putin la que más acercó la posibi
lidad de que la Otan le abriera las 
puertas. Y aunque hubiese comenza
do el proceso de incorporación, estar 
en la Otan no implica que Ucrania 
vaya a tener misiles nucleares apun
tando a Rusia.

Los países bálticos son fronterizos 
con Rusia, están en la Otan y no tie
nen misiles nucleares. Cuando los 
tuvo Turquía apuntando hacia la otra 
costa soviética del Mar Negro, 
Nikita Jrushev pulseó con John F. 
Kennedy hasta que la Otan los retiró, 
en 1962.

Por cierto fue un error geopolítico 
no haberse acercado más a la URSS 
de Mijail Gorbachov y la Rusia de 
Boris Yeltsin. Pero lo que debió 
hacerse y no se hizo con aquellos 
líderes no puede hacerse ahora con 
un autócrata que asesina a opositores 
y críticos, mientras inicia guerras 
expansionistas.
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REFLEXIONESLa criptomoneda $Libra y el debate de ideas
M

ás allá de la vocinglería 
que aturde el entendi
miento en las redes 
sociales, me gustaría 
tomar el tema de la criptomoneda 

$Libra, en el que se vio involucrada la 
figura presidencial, desde un punto de 
vista que no tenga que ver con la utili
zación partidaria -en el marco de la 
disputa electoral que se avecina-, sino 
con el debate de las ideas.

Además, y como hago habitual
mente, voy a prescindir del juicio 
moral hasta que se expresen quienes 
tienen la responsabilidad de juzgar la 
ética de los ciudadanos, tanto en nues
tro país como en el extranjero. Porque 
creo que el funcionamiento y el respe
to a pleno de las instituciones son con
dición necesaria, aunque no suficien
te, para el progreso de las sociedades y 
para el desarrollo económico.

Dicho esto, el énfasis quizá pueda 
ponerse en el análisis acerca de si el 
capitalismo puede subestimar la 

necesidad de los estados nacionales 
para regular sus economías y el fun
cionamiento de los distintos merca
dos. Dicho de otro modo, si los merca
dos pueden o no reemplazar a los 
estados en la función ordenadora de la 
sociedad.

En este sentido, en anteriores 
columnas de opinión publicadas por 
este medio y tituladas “Derrumbe 
cripta: los algoritmos no rinden cuen
tas” y “Criptomonedas: el error de cre
er que existen mercados desregula
dos”, planteo el debate de fondo que 
trasciende los hechos puntuales: 
¿existen los mercados completamente 
desregulados?

Si no los regula un marco normativo 
institucional, ¿no los regula nadie? ¿O 
los regulan desde la clandestinidad 
actores invisibles que los manipulan a 
su favor en función de la cuota hege- 
mónica de poder que puedan poseer 
en ese mercado, y sin rendirle cuentas 
anadie?

El rol del Estado en los sistemas 
capitalistas de mercado
Y es entonces cuando, si de deba

tir ideas se trata, podríamos analizar 
si este hecho demuestra la necesi
dad de la existencia de un Estado 
que sea regulador de la actividad 
económica y de los mercados en el 
sentido de garantizar el cumpli
miento de las reglas que el funciona
miento del sistema capitalista nece
sita, y a los fines de que pueda cum
plir con el objetivo de promover el 
crecimiento, el desarrollo y el bie
nestar de su ciudadanía.

Y no hago referencia a la maraña 
de regulaciones impuestas en forma 
deliberada por los gobiernos kir- 
chneristas a los privados con el mero 
propósito del control social y que 
nada tenían que ver con el rol de un 
Estado moderno de normativizar la 
vida en comunidad, definiendo y 
castigando el delito en aras de la pro
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ESCÁNDALO. Javier Milei quedó implicado en una estafa con criptomonedas.

tección de la sociedad y en el marco 
de la máxima libertad posible.

De este modo, cabe también pre
guntarse si, para que pueda cumplir 
sus fines, el Estado precisa un poder 
de fuego necesario para que las 
acciones que atenían contra las 
reglas de juego definidas puedan ser 
neutralizadas. De hecho, el Gobier
no interviene, de modo directo o 
indirecto, para controlar la brecha 
cambiaría cada vez que alguna duda 
del mercado pone en riesgo el plan 
económico.

Finalmente, no puedo dejar de 
señalar que esta acción que se le 
cuestiona al Gobierno en relación 
con la difusión de la criptomoneda 
no debiera servir para cuestionar 
una serie de ideas respecto del orde
namiento macroeconómico que han 
permitido detener el crack econó
mico que se avecinaba al final de la 
gestión de Alberto Fernández: una 

espiralización de emisión monetaria 
y deuda cuasifiscal dejaron plantada 
una hiperinflación a la vuelta de la 
esquina.

Porque esto también hay que 
decirlo: se controló la inflación lle
vándola a valores razonables y 
necesarios para generar un ambien
te más propicio al crecimiento eco
nómico.

Gobernanza: apoyo social 
y de mercado
Por otro lado, si aceptamos tam

bién que la gobernanza de los esta
dos depende en gran medida del 
apoyo de los ciudadanos (que se 
materializa en la opinión pública y 
en el voto) y del apoyo de los merca
dos (que en un sistema capitalista 
debe prestar su aquiescencia a la 
hora de sostenerla), será necesario 
observar detenidamente su evolu
ción hacia el futuro.

Por lo tanto, este episodio de la 
criptomoneda $Libra, además de 
demandar el análisis respecto de 
una cosmovisión del rol de los esta
dos-nación en los sistemas capita
listas de Occidente, requiere tam
bién concluir que serán finalmente 
las instituciones -a través de la Justi
cia-, el juicio de los ciudadanos y el 
juicio de los mercados los que van a 
ir marcando el efecto que este episo
dio pueda o no tener en la evolución 
futura del Gobierno.

Si a esos mercados no 
los regula un marco 
normativo institucional, 
¿no los regula nadie? ¿O 
los regulan desde la 
clandestinidad actores 
invisibles?

APUESTAS "ONLINE"Daño silencioso a la salud mental de nuestras juventudes
Mariana Savid Saravia

Psicopedagoga

S
in una regulación efectiva ni 
barreras de acceso reales, 
niños, niñas y adolescentes 
(Nnya) caen en este círculo 
vicioso de adicción y ven perjudi

cada su salud mental, rendimiento 
escolar y proyectos de vida. Es 
urgente que el Estado implemente 
controles, educación y una estricta 
regulación publicitaria para prote
ger a las infancias y adolescencias 
de esta amenaza silenciosa.

El avance imparable de las 
apuestas online en Argentina está 
provocando una crisis de salud 
pública que daña severamente la 
salud mental y el bienestar de los 
Nnya. La reciente petición de la 
Iglesia Católica para que el Senado 
de la Nación trate la ley que frene 
esta problemática pone sobre la 
mesa una cuestión urgente: ¿segui
remos permitiendo que el negocio 
de unos pocos destruya el futuro 

de toda una generación?
Las apuestas online funcionan 

como un virus silencioso. Invisi
bles al principio, se infiltran en la 
vida de los más vulnerables a tra
vés de publicidades seductoras y 
omnipresentes, promesas de dine
ro fácil y la falsa sensación de con
trol. Sin regulación efectiva ni 
barreras de acceso reales, cada vez 
más adolescentes caen en este cír
culo vicioso sin darse cuenta del 
peligro. Cuando finalmente inten
tan salir, el daño ya está hecho: 
problemas de salud mental, 
endeudamiento, aislamiento y un 
impacto devastador en su autoesti
ma, socialización, rendimiento 
escolar y proyectos de vida.

Los sitios de ciberapuestas no 
dejan nada librado al azar. Están 
diseñados con algoritmos que 
manipulan el cerebro y activan los 
mismos circuitos de recompensa 
que generan adicciones a sustan
cias. Cada victoria fugaz refuerza la 
compulsión de seguir apostando, 
mientras que cada pérdida incita a 
recuperar lo perdido. El resultado 
es una trampa perfecta, en especial 
para los más vulnerables.

A esto se suma un bombardeo 
constante de publicidad directa e 
indirecta que normaliza las apues
tas y las presenta como una opor

tunidad inofensiva de “juego”. 
Influencers, streamers, deportistas 
y hasta celebridades juveniles se 
convierten en la cara visible de 
esta industria y terminan promo
viendo un mensaje engañoso que 
enmascara los riesgos reales.

No podemos permitir que nues
tros Nnya sigan expuestos a esta 
amenaza sin protección. Es 
momento de que el Estado asuma 
su responsabilidad y avance en 
regulaciones estrictas y políticas 
preventivas.

Como psicopedagoga especiali
zada, solicito que se avance en esta 
ley que establezca:

Controles efectivos que impidan 
el acceso de menores de edad a 
sitios de apuestas.

Educación y concientización. Es 
imperativo incluir este tema en los 
contenidos curriculares. La ciuda
danía digital debe abordarse con 
urgencia y brindar herramientas 
para que los Nnya puedan identifi
car y resistir las estrategias de 
manipulación de la industria de los 
casinos virtuales.

Regulación estricta de la publici
dad directa e indirecta dirigida a 
menores. Prohibir y establecer 
mecanismos de control sobre la 
promoción de apuestas a través de 
redes sociales y apps de mensaje

ría dirigidas a menores de edad y 
limitar la presencia de marcas de 
sitios de apuestas en eventos 
deportivos y medios de comunica
ción masivos.

La salud mental y el bienestar de 
las próximas generaciones están 
en juego. Es momento de actuar 
con determinación. Señores del 
Senado de la Nación, el pedido de 
la Iglesia para que se trate esta ley 
no puede caer en el olvido. La pro
tección de las infancias y adoles
cencias debe ser una prioridad 
innegociable. El momento de fre
nar esta epidemia es hoy.

La responsabilidad es colectiva: 
padres, educadores, medios de 
comunicación y legisladores debe
mos actuar en conjunto para frenar 
este flagelo.

La realidad en Córdoba, donde la 
ley de juego online es considerada 
un simple “barniz”, como hace 
referencia la Pastoral Social, nos 
obliga a reflexionar sobre la efecti
vidad de las regulaciones actuales. 
No basta con leyes superficiales; 
necesitamos un compromiso real y 
acciones concretas para proteger a 
nuestros jóvenes de los peligros de 
las apuestas online. El futuro de 
toda una generación depende de 
ello, no sólo en Córdoba, sino en 
toda Argentina.
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L
a leyenda familiar cuenta que, durante 
los días posteriores a la Navidad de 
1944, el niño que iba a ser mi papá 
estaba sentado en la puerta de la 
entrada de su casa, cuando una vecina se le 

acercó y le preguntó qué le había traído el 
“niñito Dios".

DIAS CONTADOSMi tía, “la Leo”
Papá Noel todavía no era moneda corriente

Juan Manuel Pairone
jpairone@lavozdelinterior.com.ar

diciembre que se convierte en un 
paréntesis en el que el tiempo se 
suspende. s

Por esas horas, mi papá había 
dejado de ser el centro de atención. 
Mientras mis abuelos trataban de 
acomodarse a la nueva dinámica 
familiar que se había iniciado horas antes, Vitu- 
cho jugaba en la puerta de calle sin saber muy 
bien qué estaba sucediendo en el mundo adul
to. Cuando la vecina insistió en la consulta, con 
la inocencia y la decisión de un niño de 5 años, 
el pequeño Víctor respondió sin vueltas; “A mí, 
un bandoneón; y a mi mamá, una nena”.

Mi tía María Leonor llegó así, durante la 
madrugada de una Nochebuena ya convertida 
en 25 de diciembre. “La abuela alcanzó a tomar 
la sidra”, agrega ella cada vez que relata la his
toria ante la audiencia que quiera escucharla. 
Se refiere a su mamá, Delia, que quedó inmor
talizada así, como “la” abuela con mayúsculas 
para los Pairone, los Arnaudo, los Ferreyra y 
varios nietos más sin filiación directa.

80 años después, mi tía María se parece cada 
vez más a quien fuera su mamá. Es una cues
tión física muy notable, que se percibe hasta en 
la curvatura de su espalda y en sus movimien
tos inquietos. Algo similar pasa con mi tío Juan 
Ramón, el tercer hermano, cada vez más cer
cano a la imagen que dejó mi papá antes de 
pasar a mejor vida. En ambos casos, el pareci
do también se evoca en pequeños gestos, 
miradas, acotaciones.

Pienso en todo esto cuando llego a la fiesta 
con la que mis primas. Carina y Silvina, cele
bran un cumpleaños muy especial para María. 
O para “Leo”, como le dicen todas esas otras 
personas que no son de la familia ni tampoco 
pertenecen a su círculo de amistades de toda 
una vida, pero que cumplen una función fun
damental en todo este asunto.

y, como en cualquier otro pueblo del interior 
de la provincia de Córdoba, el espíritu navide
ño tenía más que ver con el catolicismo que 
con la máquina publicitaria de una gran marca. 
Con sus diferencias, la vida transcurría 
igual que hoy; un día a la vez, a 
excepción de esa franja del final de s < -’C

Nuevo mundo
Cuando su esposo murió, a María se le vino 

el mundo abajo. Ella lo acompañó hasta lo últi
mo y no dudó en ratificar una y otra vez sus 
intenciones de instalarse junto a él en una resi
dencia para adultos mayores cuando fuera ine
vitable. Era tal el vínculo entre ambos que, 
cuando Emilio Amando ya no fue más que un 
recuerdo para quienes lo conocimos, a mi tía 
se le apagó parte del corazón.

Fueron meses y años difíciles. Sus hijas 
intentaron suplir esa ausencia con todo lo que 
tenían a su alcance, pero no hubo forma. María 
Leonor no podía imaginar una vida sin su 
marido y ahora le tocaba enfrentar la situación 
cara a cara. Recuerdo haber sentido que no iba 
a ser fácil sacarla de ese pozo que parecía 
absorberla ante la mínima posibilidad de dis
frutar un momento, una conversación o inclu
so un poco de música.

Algo que guardo entre mis memorias de la 
infancia es la imagen del living de su casa en 
Urca. Entre varios sillones, una mesa ratona 
transparente, adornos de viajes varios y una 
alfombra hipnótica, estaba el órgano que se 
apoderó de mi atención con sus teclas, sus 
luces y sus palabras talladas.

Gracias a ese instrumento, y a su ubicación 
en un lugar central de la casa que visitábamos

declamación. Como una artista, pero sin subir
se a ningún escenario; alguien capaz de con
centrar la atención de cualquier audiencia sin 
más recursos que una buena anécdota o un 
recuerdo de esos que se cuentan (y se repiten) 
durante años.

con mis padres, me enteré de que mi tía había 
aprendido a tocar el piano siendo chica y era, 
como mi viejo, aficionada a las artes y princi
palmente a la música.

Docente de vocación y de carrera, siempre 
tuvo esa dote especial para la palabra y la

Sin embargo, nunca la vi tocar ese órgano ni 
ningún otro instrumento. Más allá de algún 
momento musical espontáneo compartido en 
ocasión de una juntada familiar (y con mi papá 
como cómplice), no me había dado cuenta de 
lo mucho que le gustaba cantar

Por eso, cuando intentó sumarse a un coro 
para atravesar su duelo, fue toda una novedad. 
Hizo un primer intento, pero rápidamente se 
dio cuenta de que no estaba lista. Pasó el tiem
po y el proyecto quedó latente. Hasta que final
mente sucedió, con tan buena suerte que, 
cuando llegó el momento preciso, María se 
encontró cara a cara con un grupo de personas 
que, ya casi a sus 80, le cambiaron la vida.

El "profe" y los compañeros
Darío, el director del coro, y el resto de los 

integrantes (todos adultos mayores, más allá de 
algunos años más o algunos años menos) 
están presentes en el festejo. Son un grupo 
heterogéneo pero muy unido, con una compli
cidad que se percibe en las miradas y en los 
comentarios que se hacen entre ellos. Es otra 
de esas cosas que no necesitan ser dichas. Se 
nota a simple vista y en las anécdotas de junta
das y planes que comparte mi tía cada vez que 
nos vemos.

Todos tenemos la sensación de que fueron 
ellos quienes instalaron la idea de que ese 
cumpleaños había que celebrarlo así, con una 
fiesta entre familiares y amigos.

Carina y Silvina fueron las primeras sorpren
didas ante la idea, pero no lo dudaron ni un ins
tante. En cuestión de días, armaron una cele
bración que incluyó comida y bebida de sobra 
-cuándo no-, mesas largas, y al menos cuatro 
generaciones de parientes convocados para la 
ocasión. Así, un sábado transpirado de diciem
bre festejamos el cumpleaños de María Leonor, 
ahora también “la Leo”, como la presenta Darío 
cuando introduce el gran momento de la 
noche.

La escena que quedará grabada en las 
memorias de todos los que estuvimos ahí no 
tiene tanto que ver con un despliegue de tortas 
o el momento de apagar las 80 velitas.

Cuando el “profe” reúne a los integrantes del 
coro, agarra su guitarra y sin demasiados 
preámbulos empieza a mostrar su habilidad 
para administrar emociones, gustos y ansieda
des. Con un look que podría definirse como 
“rockero” (pelo largo, presencia que no pasa 
inadvertida), Darío es como un imán para la 
atención de sus dirigidos. Ahí mismo todo ter
mina de quedar claro; su arte (su magia) es eso 
que ocurre ahí.

Mi tía es un eslabón más de esa cadena de 
fascinación mutua entre este grupo de cantan
tes aficionados y ese líder que se encarga de 
que todos estén contentos y entusiasmados a 
la hora de construir un repertorio común, que 
abrazan como una causa noble. Después de las 
aclaraciones de rigor, todos disfrutamos de un 
pequeño recital de valsecitos, rancheras, 
coplas, canciones tradicionales y hasta la 
Zamba de los relojes, de Canticuéntícos.

La emoción de mis primas (cada una a su 
manera), el silencio atento de esa audiencia y 
los celulares tratando de captar lo que no se 
puede dan testimonio fáctico de un momento 
inolvidable.

Desde esa noche -me atrevo a decirlo; una 
de las más felices de su vida- mi tía se convir
tió en alguien más. Seguirá siendo María, hija 
de Nito y Delia, hermana de Víctor y Juan 
Ramón, una institución dentro de la familia y 
un personaje fenomenal. Pero ahora también 
es “la Leo”, esa mujer que necesitaba reencon
trarse con el canto y hoy vive una aventura 
musical en la que la amistad es parte funda
mental de ese ensamble de voces e historias 
de vida.

A Darío y a todos sus compañeros, muchas 
gracias de corazón por abrazar a mi tía de esa 
forma.

mailto:jpairone@lavozdelinterior.com.ar
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Ciudadanos

LA EXPERIENCIA DEL GRUPO RAM. La empresa comenzó a operar en el transporte interurbano a principios de este mes. cuando tomó a cargo parte de las líneas que controlaba la empresa correntina Ersa.

Transporte. El Grupo Fam 
toma corredores de la ex-Tamse
ciudad de córdoba. Con un contrato precario, la firma comienza a operar este lunes en los corredores 2,5 y 7, y en las líneas 600 y 601.
Diego Marconetti
dmarconetti@lavozdelinterior.com. ar

L
a Municipalidad de Córdoba 
informó que, desde el pró
ximo lunes, el Grupo Fam 
(El Quebrachal SRL) asumi
rá la prestación de los corredores 2,5 

y 7, así como de las líneas 600 y 601, 
del transporte urbano de pasajeros 
de la ciudad. El traspaso se realizará 
en coordinación con Tamsau (conti
nuadora de Tamse) e incluirá la base 
de operaciones ubicada en San 
Carlos, en la zona sur de la ciudad.

Según lo indicado por el munici
pio, ambas empresas de transporte 
informaron al personal sobre cómo 
será la prestación del servicio en 
adelante.

Para conocer la ubicación en tiem
po real de las unidades, el horario de 
llegada a las paradas y los recorridos, 
se recomienda consultar la aplica
ción TuBondi.

El Grupo Fam comenzó a monito- 
rear a mediados de enero el funcio
namiento de los corredores que aho
ra operará. Se trata de líneas que esta
ban a cargo de la empresa municipal 
Tamsau (ex-Tamse), que las asumió 
tras la traumática salida de Ersa a 
finales de febrero del año pasado.

El secretario de Gobierno munici
pal, Rodrigo Fernández, explicó que 
la transición fue parte de un proceso 
planificado que incluyó negociacio
nes con distintos actores del sistema. 
“Esto ha llevado un proceso largo que 
venimos gestionando desde la pre
sentación de las propuestas. La más 
importante fue la de la empresa Fam, 
que convivió durante un mes y 
medio en la operación del servicio”, 
detalló el funcionario.

Además, Fernández destacó que el 
traspaso se realizó con el acuerdo de 
la Unión Tranviarios Automotor 
(UTA) para garantizar la estabilidad 
laboral de los trabajadores involucra

dos. “Fundamentalmente, negocia
mos con las empresas y con la UTA 
para garantizar la continuidad de 980 
empleados que pasarán de Tamse a 
la empresa Nuevo Quebrachal", 
afirmó.

La flota
El Grupo Fam tiene previsto sumar 

298 unidades al sistema de transpor
te urbano. De ese total, la mitad de 
ellas serán nuevas y la otra mitad, 
usadas. En una primera etapa, el 5 de 
marzo se espera la llegada de 30 uni
dades. “Van a ir llegando de manera 
progresiva hasta completar el plan 
original”, explicó Fernández.

La empresa adquirirá los chasis a 
la fábrica brasileña Agrale, que en 
Argentina opera con la carrocera 
Todo Bus, del Grupo Dota. Se estima 
que cada una de las unidades nuevas 
tiene un costo aproximado de 200 
mil dólares.

El funcionario detalló que el tras
paso de unidades se hará en dos eta
pas. “Arrancan con las mismas uni
dades que venimos prestando en 
esas líneas, entre ómnibus de Tamse 
y los coches recuperados y en mejor 
estado que pertenecían a Ersa”, 
explicó.

Luego, se sumarán nuevos buses 

para renovar la flota de los corredores 
2,5 y 7.

El convenio que permite el ingreso 
del Grupo Fam es por un año y tiene 
carácter de contrato precario. Sin 
embargo, desde la Municipalidad no 
descartan que la operación pueda 
incluirse en una futura licitación del 
servicio de transporte.

El secretario de Gobierno subrayó 
que la intención es mejorar el siste
ma de transporte: “Seguimos dando 
pasos para mejorar el transporte 
urbano de pasajeros, respetando las 
fuentes de trabajo e incorporando 
inversiones”.

Además, destacó que la imple- 
mentación del sistema Sube en la 
ciudad ya cuenta con 300 validado- 
ras instaladas.

“El lunes vienen desde Nación 
para comenzar la capacitación de los 
equipos que distribuirán las tarjetas y

Denuncia. El titular del Grupo Fam 
está denunciado por sus socios por el 
vaciamiento de la empresa Fono Bus, 
de la que forma parte. Gianfranco 
Antonio D'Alessandro y María Fabiola 
DAIessandro fueron aceptados como 
querellantes en la causa. 

asesorarán a la gente”, precisó el fun
cionario. Según Fernández, el objeti
vo es que el sistema Sube comience a 
operaren marzo.

La transición
El traspaso de las líneas y corredo

res se realizará sin interrupciones en 
el servicio. Según Fernández, el tra
bajo en conjunto con las empresas 
permitió una transición ordenada. 
“No hay nada que probar. Se viene 
trabajando en espejo hace un mes y 
medio, así que el proceso operativo 
será inmediato”, aseguró.

El funcionario destacó que se 
reforzará la cantidad de unidades en 
servicio. “Vamos a arrancar casi con 
700 colectivos, un número más que 
óptimo para la ciudad”, sostuvo. 
También adelantó que hay posibili
dades de sumar nuevos operadores 
para los corredores 3 y 8 en el futuro.

Fam, que ya opera líneas interur
banas desde principios de este mes, 
está en pleno proceso de expansión.

Más operadores
Fernández también comentó que, 

para mediados de marzo, podría con
cretarse el desembarco de otra 
empresa para tomar los corredores 3 
y 8 de la ex-Tamse.

Se trataría de una nueva firma 
cuyos accionistas serían de las 
empresas Intercórdoba y Sarmiento, 
que operan en el sistema interurba
no. También se prevé que adquieran 
la flota a Tamse. De concretarse esta 
operación, la empresa municipal se 
desprendería de unos 200 ómnibus, 
por los que pagó decenas de miles de 
millones de pesos.
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A
unque cueste creerlo, hay 
una inesperada pero -al fin 
de cuentas- positiva con
secuencia del megaescán- 
dalo por la criptoestafa en la que que

dó envuelto el mismísimo Javier 
Milei. Una suerte de “beneficio cola
teral impensado", más allá de las 
consecuencias políticas y judiciales 
que tenga que afrontar el Presidente.

Al fin de cuentas, “no hay mal que 
por bien no venga”, reza el dicho 
popular. Veamos...

En los últimos dos o tres años, 
miles de jóvenes en el país -muchos 
adolescentes y hasta niños- se han 
aventurado en el universo de las crip- 
tomonedas persiguiendo una ilusoria 
promesa de asegurarse ganancias 
fáciles y sin esfuerzo.

La filósofa catalana Monserrat 
Nebrera los bautizó hace tiempo 
como la “generación de cristal”, y los 
caracterizó como nativos digitales, 
expertos en tecnología y con un 
acceso directo (no siempre confiable) 
a la información.

Se trata de chicos y chicas que 
viven inmersos en un mundo tecno
lógico efímero, rápido y audiovisual. 
Y es precisamente allí, a través de las 
redes sociales, donde realizan la 
mayor parte de sus interacciones.

Muchas veces, esos intercambios 
son de dinero, y las plataformas crip
to les brindan el espacio propicio 
para que corran detrás del sueño de 
convertirse en famosos y millonarios 
de un día para el otro, casi sin hacer 
nada.

Una generación en extremo indivi
dualista y emocionalmente frágil que

CUENTAS CLARASEl “beneficio colateral impensado” del escándalo $Libra
Gabriel Esbry

gesbry@lavozdelinterior.com.ar

REDES. En las redes sociales preferidas por los jóvenes pulula el contenido de criptos.

ha desechado casi por completo la 
cultura del esfuerzo, del trabajo y del 
estudio en la que se formaron sus 
padres y abuelos.

Según un reciente estudio de la 
plataforma especializada Bitso, 
Argentina es el país de Latinoamérica 
con mayor volumen de compra y 
tenencia de dólares cripto, con una 
presencia muy significativa de jóve
nes de entre 16 y 24 años, que repre
sentan el 24% de los usuarios.

La mayoría compra y vende, algu
nas pocas veces ganando, muchas 
perdiendo. En Tik Tok e Instagram se 
vitalizan los contados casos exitosos, 
con pibes al lado de autos deportivos 
y revoleando dólares como si se tra
tara de papelitos. Quienes pierden en 
esa ruleta rusa financiera, obvio, pre
fieren no contarlo y se tragan la bron
ca en silencio.

Pero lo cierto es que no se trata de 
fenómeno “barrial”, como le gusta 
decir a Milei. En España, según un 
informe de la banca oficial, el 50% de 
los jóvenes de 20 a 29 años tiene 
criptomonedas en sus carteras per
sonales de inversión.

En Estados Unidos, una encuesta 
de la consultora Policygenius afirma 
que los menores de 24 años de aquel 
país son cada vez más propensos a 
ahorrar en criptomonedas y tokens 
no fungióles (NFT) antes que en 
acciones, el principal activo de reser
va que usaban sus progenitores.

A pesar de los controles que han 
adoptado las plataformas cripto en 
los últimos tiempos -algunos pro
pios, otros estatales-, lo cierto es que 
siguen conformando un universo

bastante opaco, vidrioso, casi inson
dable. Y así es cómo muchos chicos 
y chicas terminan cayendo en manos 
de estafadores que se aprovechan de 
su inexperiencia y falta de conoci
miento.

Los adolescentes argentinos pier
den lo poco o mucho que invierten 
en los agujeros negros de infinidad de 
monedas virtuales que son acuñadas 
cada día en laboratorios cripto que 
operan a miles de kilómetros de dis
tancia, comandados por ciberdelin- 
cuentes sin identidad ni domicilio.

Ahora, toda esta oscura parafema- 
lia financiera virtual que a diario 
cosecha miles de estafados adquirió 
una repentina visibilidad cuando el 
escándalo de $Libra saltó por los 
aires y salpicó nada menos que al 
Presidente, a su hermana y a su prin
cipal asesor.

Con semejante ruido político y 
judicial, es posible que ahora muchos 
adolescentes y jóvenes se muestren 
algo más precavidos a la hora de 
involucrarse en estas aventuras crip
to que, de movida, les ofrecen más 
chances de perder que de ganar. Tie
nen mucho más a la vista que antes 
los riesgos y peligros a los que están 
expuestos.

Alguien -nada menos que el Presi
dente- se “equivocó” antes que ellos 
y quedó a la vista de todos. Y eso no 
deja de ser una enseñanza que pue
den aprovechar. Una suerte de mas- 
ter class en educación financiera 
digital que, a pesar del bochorno 
internacional, algún beneficio termi
nará dejando. Quién lo hubiera pen
sado...

mañana En ediciónEU DOMINGO
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Testigos describieron 
una relación signada 
por la violencia
caso yamila cuello. Declararon la hermana de Yamila, Soledad Cuello, y el exnovio de la joven, Damián Correa. Apuntaron contra el imputado.
Virginia Digón
vdigon@lavozdelinterior.com.ar

La segunda audiencia del juicio 
por la desaparición de Yamila Cuello, 
la joven de 21 años que fue vista por 
última vez en octubre de 2009, estu
vo marcada por los fuertes relatos de 
allegados a la víctima, quienes dieron 
cuenta de la violenta relación en la 
que estaba sumida con uno de los 
imputados.

Soledad Cuello, hermana de Yami
la, declaró durante unas dos horas 
ante el Tribunal Oral Federal 2. Se 
quebró en dos momentos al recordar 
situaciones concretas con su herma
na y la relación que ella tenía con 
Néstor Antonio Simone, uno de los 
imputados por homicidio en la causa 
junto con Horacio Palacios, hermano 
de crianza de este.

Soledad contó cómo era Yamila, el 

contexto familiar de ambas y las 
carencias en las que siempre vivie
ron. “Siempre fuimos pobres”, dijo en 
un momento. Relató cómo comenzó 
la relación con el hombre al que 
ambas habían conocido en la disco
teca Danny y las referencias que 
teman de él por participar en mesas 
de juego.

Soledad recordó una de las con
versaciones que tuvo con Yamila 
semanas antes de su desaparición: 
“Yo le veía las quemaduras, los gol
pes. Le dije: ‘Ese es el Néstor, ¿por 
qué no lo denunciás?’, y ella me dijo 
que tenía miedo de que le hiciera algo 
a nuestra abuela o a mi hijo”.

La mujer relató que tres personas 
concretas le aseguraron que Simone 
ofrecía la explotación sexual de 
Yamila como forma de pago en 
mesas de juego, algo que sucedía en 
un bar llamado El Pino. Identificó a 

una persona llamada Ángela; a otra 
con el apodo “la Linda”, de apellido 
Palomeque, y a un hombre identifi
cado como “Chabero”.

La defensa de los acusados luego 
le preguntó por la relación de Yamila 
con la tía de ambas, Sonia Cuello, y 
con su entonces pareja, de nombre 
Walter.

De allí surgió que la tía era una 
“mala influencia” para Yamila, a 
quien convencía en ocasiones para 
prostituirse por dinero.

Las preguntas se orientaron a esos 
vínculos, ya que en algún momento 
de la causa las sospechas también 
estuvieron dirigidas a los tíos de 
Yamila, aunque luego esa hipótesis 
fue descartada.

Soledad relató el proceso que atra-

El juicio. El juicio se desarrollará en el 
Tribunal Oral Federal N°2 de la ciudad 
de Córdoba, integrado por los jueces 
Noel Costa, Fabián Asís y Carolina 
Prado. El fiscal del tribunal es Carlos 
Gonella. Hay previstas al menos 
cuatro audiencias.

TESTIGO. De blanco, Soledad Cuello, la hermana de Yamila, que ayer declaró.

vesó junto con su familia para buscar 
a Yamila. “La comisaría nos tomó la 
denuncia recién a los tres días”, afir
mó.

El contexto en 2009 era distinto al 
actual para la búsqueda de personas 
y para el tratamiento de los casos de 
violencia de género.

De hecho, el agravante de homici
dio por violencia de género recién 
fue incorporado al Código Penal en 
2012. Ni siquiera existía la Ley de Tra
ta de Personas, que también fue 
aprobada en 2012.

Los tardíos allanamientos en la 
casa de Yamila hicieron que se per
diera prueba clave, como el conteni
do de su celular, que fue formateado. 
Según declaró Soledad, el teléfono 
fue manipulado por una amiga de 
Yamila, Carina de la Silva, quien -sos
pecha- lo hizo a propósito para 
encubrir lo que pasó.

"Me separé de ella
por el miedo que tenía"
Un testimonio clave de la jomada 

fue el de Damián Correa, quien 
fue novio de Yamila durante los últi
mos ocho meses antes de su desapa
rición.

“Yo la acompañaba a la escuela de 
ida y vuelta. No podíamos salir 
mucho, porque si íbamos al parque, 
alguien le escribía mensajes dicién- 
dole que sabía dónde estaba y cómo 
estaba vestida”, relató, en referencia a 
que la joven estaba amenazada cons
tantemente.

Dijo que las amenazas provenían 
de su expareja (Simone) y que Yamila 
siempre tema miedo. Cuando desde 
la defensa le consultaron por qué se 
separó de la joven, respondió: “Yo en 
ese momento tenía 16 años. Me sepa
ré de ella por el miedo que tenía. Un 
día él apareció y me dio miedo”.

Comienza 
el juicio por 
el femicidio de 
Catalina Gutiérrez
CRIMEN. El acusado es Néstor Aguilar Soto. Está imputado por homicidio calificado por alevosía y violencia de género. La primera audiencia será el jueves.

El próximo jueves comenzará el 
juicio oral por el femicidio de 
Catalina Gutiérrez en la Cámara en lo 
Criminal y Correccional de 11° Nomi
nación de la ciudad de Córdoba. El 
acusado, Néstor Alejandro Aguilar 
Soto, está imputado por homicidio 
calificado por alevosía y violencia de 
género y enfrenta una posible conde
na a reclusión perpetua.

La joven, estudiante de la carrera 
de Arquitectura en la Universidad 
Nacional de Córdoba, fue asesinada 
el 17 de julio de 2024.

Según la acusación, Aguilar Soto, 
su compañero de estudios y amigo, la 
mató en su domicilio luego de una 
discusión.

La requisitoria fiscal sostiene que 

el imputado habría golpeado a Catali
na hasta dejarla inconsciente y luego 
la habría estrangulado con un lazo. La 
causa de muerte fue asfixia mecánica 
por estrangulamiento.

El tribunal estará integrado por los 
jueces Horacio Augusto Carranza, 
Susana Frascaroli y María Gabriela 
Rojas Moresi, además de jurados 
populares.

En la representación del Ministerio 
Público Fiscal, participará el fiscal de 
cámara Marcelo Sicardi. Por su parte, 
la defensa del acusado estará a cargo 
de la abogada Ángela Milena Burgos 
Niño.

Los padres de la víctima, Eleonora 
María Wollenweider y Jorge Marcelo 
Gutiérrez, serán querellantes particu
lares en el juicio. Su representación 
legal estará a cargo de Santiago 
Capdevila, con el patrocinio letrado 
de Carlos Hairabedian.

La familia de Catalina ha impulsa
do el proceso judicial con el objetivo 
de que se haga justicia por el crimen 
de la joven.

LAVOZ/ARCHIVO

CATALINA GUTIÉRREZ. La joven estudiante de la carrera de Arquitectura en la Universidad Nacional de Córdoba tenía 21 años.

Conmoción en Córdoba
El caso conmocionó a Córdoba 

por la violencia del hecho y la rela
ción de confianza que existía entre la 
víctima y el acusado.

Testimonios previos indicaron que 
Aguilar Soto tenía una obsesión con 
Catalina y que había mostrado actitu
des posesivas.

Según la investigación, el ataque se 
desencadenó luego de que la víctima 
le manifestara su deseo de poner dis
tancia en la relación de amistad.

Amigos y allegados de la joven 
declararon que ella había manifesta
do incomodidad por la insistencia de 
Aguilar Soto en mantener una cerca
nía mayor a la de una simple amistad.

La elevación a juicio se concretó 

luego de varios meses de investiga
ción y la recopilación de pruebas tes
timoniales y periciales.

Entre las pruebas presentadas, se 
encuentran peritajes psicológicos 
que sugieren una conducta controla
dora por parte del acusado, así como 
evidencia forense que respalda la 
acusación de homicidio premedita

bas claves del caso. Catalina 
Gutiérrez tenía 21 años. El acusado de 
matarla es Néstor Soto, un 
compañero de la Facultad de 
Arquitectura. Sobre el detenido pesa 
la imputación de homicidio agravado 
por alevosía y violencia de género. 

do. La fiscalía sostiene que el delito 
debe ser encuadrado como femicidio 
debido a la premeditación y la vio
lencia de género ejercida. La defensa, 
en tanto, intentará demostrar que no 
hubo planificación y que se trató de 
un hecho aislado sin agravantes.

El juicio se desarrollará con una 
amplia cobertura mediática y el 
seguimiento de organizaciones que 
luchan contra la violencia de género. 
Se espera que las audiencias se 
extiendan por varias semanas y que 
declaren peritos, familiares, amigos y 
testigos del entorno de la víctima y 
del imputado.

En caso de ser hallado culpable, 
Aguilar Soto podría enfrentar una 
pena de prisión perpetua.
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Gestación por sustitución: 
piden regulaciones
VACÍO legal. El caso del bebé abandonado en un sanatorio de Córdoba actualiza el pedido por una regulación clara en la subrogación de vientres.
Virginia Digón
vdigon@lavozdelinterior.com. ar

El caso del bebé nacido por gesta
ción por sustitución y posteriormen
te abandonado en una clínica de Cór
doba generó conmoción en la socie
dad y reavivó el debate sobre la nece
sidad de regular esta práctica en 
Argentina.

Según lo que hasta ahora se sabe 
de la investigación, que se desarrolla 
en Buenos Aires, una mujer de Fran
cia habría contratado, a través de una 
agencia, a una gestante para ser 
madre.

Esa gestante, oriunda de Córdoba, 
debía dar a luz en Buenos Aires, don
de hasta el año pasado regía una 
medida cautelar de 2017 que permitía 
inscribir a bebés de manera proviso
ria a nombre de los padres comiten
tes sin autorización judicial previa.

Esta disposición, que solo se apli
caba en ese distrito, fomentó lo que 
se conoce como “turismo reproducti
vo”. Sin embargo, la medida fue revo
cada a mediados de 2024, lo que dejó 
en una situación incierta a muchas 
parejas que ya estaban en proceso.

En Argentina, la gestación por sus
titución no está prohibida, pero tam
poco regulada. En Córdoba, al igual 
que en el resto del país, la inscripción 
de los niños en el Registro Civil a 
nombre de sus padres comitentes (y 
no de la gestante) solo podía hacerse 
con una autorización judicial previa, 
lo que implicaba un proceso de análi
sis de las circunstancias que rodea
ban la solicitud del tratamiento.

Actualmente, en el país hay inves
tigaciones en curso por posibles abu
sos en esta práctica. En la Ciudad de 
Buenos Aires, se investigan más de

200 casos, y en Córdoba hay una 
causa abierta en la Justicia Federal 
por la posible comisión del delito de 
trata de personas en 12 casos. Se pre
sume que en estos procesos hubo un 
aprovechamiento de la situación de 
vulnerabilidad de las gestantes.

Estos casos demuestran que, en un 
sistema sin regulación, pueden vul
nerarse los derechos de la gestante y, 
como en el caso del bebé abandona
do, producirse una clara afectación 
de los derechos del niño.

Sin control
La gestación por sustitución iba a 

ser incluida en la reforma del Código 
Civil y Comercial de 2015, pero fue 
apartada a último momento. El vacío 
legal hizo que los tribunales debieran 
resolver cada situación sin contar 
con una ley que estableciera un mar
co claro para la práctica.

Gabriel Tavip, juez de Familia de 
Córdoba, destacó la urgencia de una 
regulación específica. Para el magis
trado, el caso del bebé abandonado 
en Córdoba es una consecuencia 
directa de la falta de controles y la 
habilitación de estas prácticas sin 
supervisión adecuada.

“Lo primero que hay que analizar 
en estos casos es la situación de la 
gestante, asegurarse de que no haya 
sido forzada o manipulada. Luego, 
evaluar la idoneidad de los comiten-

Una medida cautelar en 
la ciudad de Buenos 
Aires íue la que 
promovió el “turismo 
reproductivo”.

tes, como se hace en los procesos de 
adopción", explicó. En Córdoba, 
agregó Tavip, se han desarrollado 
protocolos para evaluar a quienes 
buscan ser padres a través de esta 
técnica.

La vulnerabilidad de la gestante
Para la abogada de familia Sabrina 

Kenis, la urgencia de una legislación 
específica es innegable. “Sin un mar
co legal adecuado, proliferan situa
ciones de abuso de poder y explota
ción de mujeres gestantes”, advirtió.

En la práctica, esto permite que se 
realicen acuerdos de subrogación de 
manera “altruista”, es decir, sin inter
cambio económico. Sin embargo, la 
realidad judicial demuestra que, en 
muchos casos, existe una contra
prestación económica encubierta, lo 
que pone en riesgo los derechos de 
las gestantes. “Las mujeres terminan 
cosificadas en aquellos supuestos en 
los que se aprovecha su vulnerabili
dad”, señaló Kenis.

Otro problema es el rol de las clíni
cas de fertilidad en estos procesos. 
“No solo cumplen una función médi
ca, sino que actúan como interme
diarias entre los comitentes y las ges
tantes, muchas veces sin garantizar 
que las condiciones sean justas y 
equitativas”, explicó la abogada.

En Córdoba, de hecho, hay una 
investigación en curso por presunta 
trata de personas que involucra a 
centros de fertilidad, profesionales de 
la salud y abogados que facilitaron 
gestaciones subrogadas con mujeres 
en extrema vulnerabilidad.

El niño se encuentra bajo la guarda 
de una familia en Córdoba, hasta que 
la Justicia Federal de Buenos Aires 
decida sobre su destino.

LAVOZ/ARCHIVO

Dengue: en 15 días, 
se duplicaron los 
casos en Córdoba
SALUD. Según el reporte oficial, ya suman 156 los pacientes positivos, contra los 75 registrados hace dos semanas. Del total, 151 fueron autóctonos.

El Ministerio de Salud provincial 
informó que se registraron 156 
casos de dengue en Córdoba. De 
ese total, 151 fueron autóctonos y 
cinco, importados. Además, se 
detectaron cuatro serotipos virales: 
el Den 1 y el Den 2 en los casos 
autóctonos, y el Den 3 y el Den 4 en 
los importados, con antecedentes 
de viaje a Cuba. Es más del doble de 
los casos registrados hace dos 
semanas, cuando se reportaron 75 
pacientes infectados.

Esta semana se realizó una nueva 
reunión de seguimiento de las 
enfermedades transmitidas por 
mosquitos, en la que se relevó la 
situación epidemiológica actual y 
se presentó un informe con el 
seguimiento de casos.

En cuanto al lugar de residencia 
de los confirmados, el 25% se regis
tró en Córdoba capital y el 75% res
tante, en el interior provincial.

Entre fines de 2024 y comienzos 
de 2025, la cifra de contagios dismi
nuyó considerablemente en com
paración con la situación epide
miológica en la misma época del 
año anterior. El aumento de la vigi
lancia de casos, las medidas de pre
vención y la vacunación pueden 
ser algunos de los motivos de la 
reducción de los brotes. Si bien la 
baja genera alivio, desde la cartera 
de Salud insisten en sostener las 
tareas de prevención ante cualquier 
brote que pueda desatarse.

Vacunados
En relación con la vacunación 

contra el dengue, el Ministerio de 
Salud informó que continúan apli
cándose dosis a los grupos objeti
vos: personas de entre 4 y 59 años 
que hayan cursado la enfermedad 
con internaciones mayores a 24 
horas; personal de salud menor de 
59 años del sector público y priva
do; policías; Duar; bomberos, y per
sonal del Servicio Penitenciario.

Hasta el momento, 36.959 perso
nas han recibido la primera dosis y 
7.220, la segunda, de un total de 
108.687 personas notificadas para 
aplicarse la vacuna.

mailto:vdigon@lavozdelinterior.com
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Gaza. Entre los 
rehenes que hoy 
libera Hamas 
está el argentino 
Omer Wenkert

CANJE. El grupo yihadista pondrá en libertad a otros seis secuestrados israelíes a cambio de 602 prisioneros palestinos que serán excarcelados por Israel. Sigue la controversia en torno a Shiri Bibas.

AP

DE REGRESO. El argentino-israelí Omer Wenkert cumplió 23 años en cautiverio. Fue secuestrado por Hamas en un festival.

Redacción La Voz y agencias

E
ste sábado, Hamas liberará 
a otros seis rehenes, entre 
ellos, el argentino-israelí 
Omer Wenkert, mientras 
que Israel excarcelará a 602 prisione

ros. Lo harán como parte del acuerdo 
de alto el fuego que comenzó a regir 
el 19 de enero y que, pese a algunas 
fuertes controversias entre los invo
lucrados directos en la puja bélica, ha 
logrado poner en pausa la guerra que 
lleva 16 meses y que ha devastado la 
Franja de Gaza, donde provocó la 
muerte a más de 48 mil palestinos, 
entre los que se cuentan unos 18.500 
niños. El conflicto también sembró 
muerte y modificó de manera abso
luta la vida en el sur de Israel.

Hasta la fecha, 18 secuestrados por 
combatientes del Movimiento de 
Resistencia Islámica recuperaron la 
libertad como parte de las negocia
ciones mediadas por Egipto, Qatar y 
Estados Unidos. No obstante, la con
tienda armada en pausa continúa 
afectando a millones de personas, 
mientras que los esfuerzos de la 

diplomacia por alcanzar una paz 
duradera en ese punto candente del 
planeta siguen siendo frágiles.

Rehenes liberados
La liberación de los seis cautivos 

fue confirmada ayer por las Brigadas 
Ezzedine al Qassam, brazo armado 
de la organización yihadista palesti
na, mediante un comunicado. Por su 
parte, el Foro de Familias de Rehenes 
identificó a los integrantes de la lista 
y la oficina del primer ministro israe
lí, Benjamín Netanyahu, hizo lo pro
pio de manera oficial. Se trata de Eli- 
ya Cohén, Tal Shoham, Omer Shem 
Tov, Omer Wenkert, Hisham al Sayed 
yAveraMengistu.

Los cuatro primeros fueron 
secuestrados durante la violenta 
incursión de milicias de Hamas a 
territorio israelí en octubre de 2023, 
un ataque que marcó el inicio de la 
actual escalada de violencia.

Omer Wenkert fue secuestrado 
durante el festival Tribe of Nova. En la 
misma rave fueron atrapados Omer 
Shem Tov (22) y Eliya Cohén (27), 
quien es oriundo de Tzour Hadassa.

Según los informes, Eliya sufrió mal- 
nutrición y torturas durante su cauti
verio. Los otros rehenes que serán 
liberados este sábado son Tal Sho
ham (40), israelí-austríaco secuestra
do junto a su familia en el kibutz Bee- 
ri en octubre de 2023; y Avera Men- 
gistu e Hisham al Sayed, los únicos 
que no fueron capturados en el ata
que del 7 de octubre, ya que ambos 
habían ingresado a Gaza por iniciati
va propia en años anteriores. Mengis- 
tu, israelí de origen etíope, padece 
trastornos mentales, y al Sayed, ára
be-israelí, cruzó la frontera en 2015.

Controversia por Shiri
El proceso de liberación de los 

rehenes se vio empañado esta sema
na por un incidente que generó gran 
controversia en Israel. El jueves, 
como parte de los términos del 
acuerdo de alto el fuego, Hamas 
entregó cuatro cuerpos de rehenes 
israelíes fallecidos durante los 
enfrentamientos. Uno de los cuerpos 
fue identificado como el de Oded Lif- 
shitz, un israelí de 83 años secuestra
do el 7 de octubre, junto con los res

tos de los hijos pequeños de Shiri 
Bibas, Ariel y Kfir.

Sin embargo, el cuerpo de Shiri 
Bibas, madre de los niños fallecidos, 
no fue entregado. La Fuerza de 
Defensa de Israel (FDD realizó prue
bas de ADN y confirmó que el cuerpo 
entregado no correspondía al de 
Bibas ni a ninguno de los otros rehe
nes israelíes secuestrados. En res
puesta a este hallazgo, Netanyahu 
calificó el incidente como una “viola
ción cruel y maliciosa” del acuerdo 
de alto el fuego, señalando que 
Hamas no había cumplido con los 
términos establecidos en la tregua.

En su declaración, el primer minis
tro israelí expresó que el Movimiento 
de Resistencia Islámica “pagará el 
precio completo” por esta acción y 
aseguró que se seguiría trabajando 
para traer a Shiri Bibas y a todos los 
rehenes, vivos o muertos, de vuelta a 
Israel. “La memoria sagrada de Oded 
Lifshitz y de Ariel y Kfir Bibas queda
rá por siempre grabada en el corazón 
de la nación”, afirmó Netanyahu.

Este episodio provocó una nueva 
ola de tensiones, no sólo en Israel, 

sino también en los círculos diplo
máticos internacionales, que coinci
den en que la tregua debe ser un paso 
hacia la desescalada. Si bien los tér
minos de la cesación temporal de 
hostilidades han permitido la libera
ción de una docena y media de rehe
nes, las denuncias cruzadas de viola
ción de los mismos ponen de mani
fiesto la fragilidad de cualquier avan
ce hacia una paz sostenida.

Las Fuerzas de Defensa Israelí rei
teraron su exigencia de que Shiri 
Bibas y todos los rehenes caídos sean 
devueltos a su país, tal como se había 
acordado.

El futuro incierto
El episodio muestra, una vez más, 

la dificultad de alcanzar acuerdos 
duraderos en un conflicto marcado 
por la desconfianza mutua y las con
tinuas violaciones de los términos 
pactados. Así las cosas, la situación 
sigue siendo impredecible, y aunque 
las negociaciones por el regreso de 
los cautivos continúan, el conflicto 
entre Israel y Hamas parece lejos de 
llegar a su fin.

VATICANO

El papa Francisco "no 
está fuera de peligro"

La Oficina de Prensa de la Santa Sede 
difundió un comunicado ayer sobre el 
estado de salud del papa Francisco, que 
cursa su noveno día de internación en el 
hospital Agostino Gemelli de Roma, 
donde recibe tratamiento farmacológi
co por una pulmonía bilateral.
El parte destaca: "Ha pasado bien la 
noche (del jueves), esta mañana (por 
ayer) se ha levantado y ha desayunado". 
En otro párrafo apunta que el Papa "está

apirético y sus parámetros hemodinámi- 
cos continúan estables”. La información 
precisa que Francisco “no está fuera de 
peligro”, aunque "su estado clínico 
mejora ligeramente”.
Al parecer, el Obispo de Roma tiene 
brotes de neumonía, pero sigue 
respirando de forma autónoma.

ESTADOS UNIDOS

Donald Trump no para de 
desacreditar a Zelenski

El presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, afirmó ayer que su homólogo 
ucraniano, Volodimir Zelenski, "no es tan 
importante" para estar presente en las 
reuniones para poner fin a la guerra con 
Rusia pues hace “muy difícil cerrar 
acuerdos".
"No creo que sea importante que esté 
en las reuniones”, dijo el mandatario 
norteamericano durante una entrevista 
radiofónica con el presentador de

televisión Brian Kilmeade en la emisora 
de la cadena Fox News, agregando:" ha 
estado presente "durante tres años" sin 
que haya habido resultados.
La relación entre Washington y Kiev está 
por primera vez en entredicho cuando 
está a punto de cumplirse tres años del 
inicio de la invasión rusa de Ucrania.

BRASIL

Para Lula, Bolsonaro está 
reconociendo su culpa

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva, dijo que su predecesor, Ja ir 
Bolsonaro, reconoce su culpabilidad en un 
caso en el que se le acusa de planear un 
golpe de Estado para mantenerse en el 
poder tras su derrota electoral de 2022 al 
centrarse en una campaña a favor de la 
amnistía. “Está pidiendo amnistía, lo que 
significa que básicamente está diciendo: 
'Chicos, soy culpable", señaló Lula a radio 
Tupi durante una entrevista en vivo.
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Marcelo Polakoff
“En Córdoba no hay 
antisemitismo”
entrevista. El rabino habla de las diferencias y las similitudes del judaismo y otras religiones, se declara futbolero y dice que el Comipaz es un oasis de diálogo y respeto.
Roberto Battaglino
rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar

-Pese a no ser cordobés, casi 
que te asumís como un tipo de 
Córdoba, ¿no?

-Sí, adopté a Córdoba. Soy cordo
bés por adopción. Hace ya 23 años. Y 
si me dan para elegir de vuelta, me 
hubiera gustado nacer en Córdoba.

-¿Naciste en la misma ciudad 
de Buenos Aires?

-En la propia Capital Federal.
-¿El atentado de la Amia te 

marcó la vida?
-Me marcó, por supuesto. Fue un 

PEDRO CASTILLO

hecho horrendo que me tocó vivir en 
primera persona. En realidad, yo tra
bajaba en la Amia. No diariamente, 
era como un trabajo así muy part 
time. Pero de casualidad, ese día me 
había mandado a un Congreso de 
Educación Judía en Europa, y yo tema 
pasaje de vuelta el 18 de julio de 1994. 
De hecho, me enteré en la escala en 
Madrid, de que algo había pasado. No 
había celulares. Y apenas aterricé me 
fui a la Amia para ver el horror ese. 
Estaba estudiando para rabino en ese 
momento. Y me tocó la triste tarea de 
tener que acompañar a los familiares 
a la morgue a reconocer, bueno, a sus 

seres queridos. Cosa que, increíble
mente, me tocó de vuelta casi 20 
años después, con la familia del fiscal 
Nisman. Acompañarlos al mismo 
lugar, a la misma morgue, y práctica
mente por el mismo tema.

-Hay un hilo fuerte que une los 
dos temas.

-Sí, totalmente, tiene que ver con 
el terrorismo y con el uso fanático de 
las religiones. Que es una plaga, que 
ojalá pronto termine.

-Hablando del tema de la reli
gión, en un país de una tradición 
católica muy fuerte, ¿es difícil 
explicarle al resto de la sociedad

no judia lo que es ser un rabino?
-No, no es difícil. Es una cuestión 

de conocimiento, de conocimiento 
de uno en uno. Es como ser un “cura 
judío”.

-¿Y cuáles serían algunas de 
esas diferencias entre el “cura 
judío” y el cura católico?

-El cura, en términos teológicos, 
tiene como un grado de representa
ción de lo divino. Si vas a una iglesia y 
no está el cura, no se puede hacer la 
misa, no la puede hacer una persona 
que no sea cura. Si yo, que suelo diri
gir los servicios religiosos, no estoy, 
tengo fiebre, estoy en cama, cual
quiera lo puede hacer. O sea, todo lo 
que yo hago como rabino cualquier 
otra persona que sepa hacerlo lo 
puede hacer. Rabino significa maes
tro, en realidad. Y más allá de que 
tenemos un rol vinculado también, 
por ejemplo, a lo cúltico, a lo ritual, 
nuestro rol fundamental tiene que 
ver con lo educativo. Que a veces en 
los curas se da y a veces no tanto. 
Entonces, a mí me toca mucho dar 
clases, enseñar, por supuesto, igual 
que un cura, acompañar a las familias 
en situaciones de todo tipo, vincula
das al ciclo de la vida, o también vin
culadas a cuestiones personales, de 
conflictos o de penas. La tarea mía se 
divide en tercios, desarrollo intelec
tual, que vendría a ser estudio y 
enseñanza; desarrollo espiritual, toda 
la cuestión más vinculada a lo litúrgi
co, al calendario, a la fiesta; y una 
cuestión de desarrollo social, vincu
lada a dar una mano y hacer que otra 
gente dé una mano, y a hacer puen
tes entre gente de todo tipo y color.

-Otra cuestión es la vida civil. 
Ustedes se casan, tienen hijos.

-Exacto. Yo como rabino no tengo 
ninguna ley especial ni distinta. Me 
puedo casar, puedo tener familia, 
tengo las mismas obligaciones y 
derechos.

-¿Cómo está conformada tu 
familia?

-Tenemos una hija de 24 años, me 
divorcié hace como siete u ocho 
años, y me volví a casar, así que soy 
un reincidente.

-Fuiste una pieza clave de una 
instancia con pocos antecedentes 
como el Comipaz, esa integración 
de los distintos cultos y que ha 
sido importante para el diálogo, la 
tolerancia, la resolución de con
flictos.

-Para mí es una alegría ser parte 
de esto desde hace 23 años. Es un 
oasis, es convivencia y amistad inte
rreligiosa que hay en Córdoba; y que 
no es solamente en el liderazgo, sino 
que de algún modo nuestras propias 
comunidades fueron viendo que el 
mejor modelo vital tiene que ver con 
esto, con la convivencia en la diferen
cia, porque por supuesto tenemos un 
montón de diferencias. Pero es más 
lo que nos une que aquello que nos 
divide. Lo desafiante es que aun con 
nuestras disidencias, y en algunos 
casos muy interesantes, podemos 
convivir juntos, hacer juntos y que
remos.

-Administrar las diferencias,

Un porteño al que le 
gustaría ser cordobés

Marcelo Polakoff nació en Buenos 
Aires hace 58 años y es rabino del 
Centro Unión Israelita de Córdoba 
desde hace 23 años. Durante tres 
años, fue el capellán judío de la 
cárcel más grande de Argentina. 
Desde la muerte del fiscal Alberto 
Nisman, acompaña como rabino a 
su familia. Le explicó a Benedicto 
XVI el significado hebreo de su 
nombre, Joseph. Medió junto con 
el obispo cordobés entre la Policía y 
el Gobierno durante la revuelta de 
diciembre de 2013.
Le enseñó a cantar en hebreo a 
Mercedes Sosa. Es coautor de 
cuatro libros y tiene cientos de 
artículos publicados en distintos 
medios, entre ellos, La Voz

porque administrar las coinciden
cias es bastante sencillo.

-Exactamente, no sólo adminis
trarlas, sino respetarlas. Renunciar al 
monopolio de la verdad, que en prin
cipio no debería ser algo muy difícil, 
pero cuando vos metés la categoría 
de la verdad y la ligás a cuestiones 
vinculadas a lo divino, ya se compli
ca.

-¿Conocés otros lugares en que 
se hayan replicado experiencias 
de este tipo?

-Hay algunas, son más personalis
tas, con menos carácter institucional. 
Acá no depende de personas, y eso 
es bueno también, porque supera los 
personalismos, que pueden hacer 
cosas muy buenas.

-¿Qué otra cosa hacés, además 
de lo religioso? Sos futbolero...

-Sí, el fútbol me gusta mucho, soy 
muy malo jugando, juego bien al 
tenis, pero al fútbol no. Voy a la can
cha, acordate que soy el rabino de 
Talleres.

-Claro, hacen la ceremonia 
interreligiosa antes de cada parti
do de local.

-Esto nació en 2015, cuando Talle
res ni siquiera estaba en la B, estaba 
en el Argentino o el Federal. Empecé 
a ir porque había un jugador, Eial 
Strahman, que me pidió que fuera a 
hacer una ceremonia. Y eso es con 
mi amigo, el padre Javier Soteras, con 
quien tenemos también un programa 
juntos de radio hace muchos años, 
empezamos y nunca se terminó.

-El mundo sigue luchando con
tra el antisemitismo, ¿cómo lo ves 
en la sociedad cordobesa?, ¿cómo 
es la vida de un judío en Córdoba?

-En Córdoba yo no noto antisemi
tismo, para nada. Sí una expresión, 
pero que tiene que ver con, o sea, 
alguna expresión con los migrantes, 
que habla de la persona, no del grupo 
discriminado. Pero en Argentina, por 
suerte, en general, no hay mucho 
antisemitismo.

mailto:rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar
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‘Dark web’: una amenaza oculta 
y latente en América latina

tecnología Y sociedad. El futuro de la lucha contra los delitos en el lado oscuro de internet dependerá de un enfoque integral, que combine educación, para generar conciencia sobre riesgos, regulación y colaboración internacional.
Henry Rodríguez
Latinoamérica?!

El lado oculto de internet, conoci
do como la dark web, se ha converti
do en un entorno propicio para las 
actividades ilícitas, bajo el amparo 
del anonimato, que incluyen la venta 
de drogas y armas, prostitución 
infantil, ciberdelitos y robo de datos 
personales, entre otros.

Se trata de un fenómeno alarman
te que plantea serios desafíos para la 
ciberseguridad global y que eviden
cia la necesidad de desarrollar estra
tegias de defensa más robustas y 
proactivas, especialmente en Lati
noamérica, donde poco o nada cono
cemos de este tipo de operaciones.

Mientras los ciberdelincuentes 
avanzan en la sofisticación de sus 
métodos y utilizan la red oculta para 
el comercio ilícito, la adquisición y 
distribución de vulnerabilidades de 
software, el desarrollo de malware 
personalizado o la coordinación de 
ataques contra infraestructuras críti
cas, las autoridades no han logrado 
hallar los mecanismos para abordar 
la problemática en su magnitud. La 
falta de recursos especializados y la 
escasa concienciación sobre los ries
gos inherentes a este entorno han 
dejado a los gobiernos en una posi
ción vulnerable frente a las amenazas 
que emanan de las sombras de la 
internet.

Muestra de ello es que, a pesar del 
desmantelamiento de plataformas 
emblemáticas de mercado negro 
como Silk Road, las actividades ilíci
tas en la red oscura no solo persisten, 
sino que continúan en aumento, dada 
la naturaleza descentralizada de este 
entorno digital, que representa una 
gran dificultad para la implementa- 
ción de medidas de control efectivas. 
Al mismo tiempo, la fragmentación 
de las jurisdicciones ha obstaculizado 
una acción coordinada contra los 
ciberdelincuentes, y las medidas pre
ventivas al respecto siguen siendo, 
francamente, insuficientes.

Qué es la "dark web" y sus 
implicaciones en Latinoamérica
La dark web es una sección de 

internet accesible únicamente a tra
vés de software especializado que se 
ha consolidado como un espacio 
propicio para las actividades ilícitas a 
nivel global. En su entorno, platafor
mas similares a mercados electróni
cos convencionales permiten la pro
liferación de redes criminales que 
aprovechan el anonimato y la des
centralización para operar sin restric
ciones. Se trata de un fenómeno que 
ha sido denominado por algunos 
expertos como una forma de “globa- 
lización desviada”, en la que los acto-

FREEPIK

PELIGROS. La "dark web" representa un riesgo para las personas y para las instituciones.

res delictivos trascienden las fronte
ras y las normativas locales.

Pero además del comercio ilícito, 
esta red alberga sitios diseñados para 
vulnerar la seguridad informática, 
mediante malware y spyware. La 
dark web también facilita la comuni
cación anónima en foros y correos 
privados, utilizados incluso por figu
ras como Edward Snowden (antiguo 
empleado de la CIA) para divulgar 
información clasificada.

Particularmente en América latina 
y el Caribe, ha demostrado ser un 
recurso estratégico para el crimen 
organizado. Un informe de Insight 
Incrime señala que los cárteles lati
noamericanos han utilizado la red 
oscura para localizar compradores de 
envíos de cocaína a gran escala, 
mientras que pandillas centroameri
canas han encontrado en estos foros 
un medio para coordinar el tráfico 
transfronterizo.

La investigación señala, además, 
que los narcotraficantes recurren a 
plataformas subterráneas para 

adquirir opioides sintéticos prove
nientes de Asia, lo que evidencia un 
uso sofisticado de esta tecnología 
para fortalecer sus operaciones inter
nacionales.

Junto con el tráfico de narcóticos, 
la dark web también ha sido un canal 
clave para otras actividades ilícitas, 
como la distribución de pornografía 
infantil. Investigaciones internacio
nales que condujeron al cierre de 
sitios como Playpen revelaron víncu
los directos con arrestos en países 
como Chile y Perú, mientras que 
México se ha convertido en un actor 
relevante en esta industria ilegal.

Por su parte, a lo largo de 2023 los 
analistas de SOCRadar identificaron 
tendencias alarmantes que vinculan 
a empresas de América latina con 
actores de amenazas cibernéticas 
asociadas a la dark.

Durante este período, las organiza
ciones enfrentaron un aumento sos
tenido de ataques cibernéticos, con 
3.561 publicaciones en foros de la 
dark web atribuidas a 1.331 actores 

maliciosos. Las industrias más afec
tadas incluyeron administración 
pública, tecnología de la información, 
finanzas y seguros. A su vez, el 
comercio de datos de usuarios com
prometidos ha sido predominante.

En concordancia, informes como 
los de Kaspersky han subrayado la 
necesidad de respuestas más robus
tas y coordinadas por parte de las 
autoridades internacionales ante la 
creciente sofisticación de las transac
ciones realizadas en la dark web.

La urgencia de fortalecer las defen
sas cibernéticas mediante la colabo
ración entre países, el desarrollo de 
herramientas tecnológicas avanza
das y el fortalecimiento de las capaci
dades locales es apremiante, pues no 
solo se trata de un desafío de seguri
dad, sino también de una amenaza 
creciente para las economías y las 
sociedades de la región.

El impacto del anonimato
La red oscura ha sido diseñada 

para proteger la privacidad en línea, 

enmascarar tanto la ubicación como 
las actividades de sus usuarios, y difi
cultar el rastreo y la persecución de 
las actividades ilícitas. Su estructura 
se apoya en características legítimas 
de la tecnología moderna, como el 
cifrado, la anonimización y las crip- 
tomonedas, para facilitar transaccio
nes que evadan los controles tradi
cionales.

A su vez, el uso de monedas vir
tuales centralizadas y criptomonedas 
descentralizadas ha transformado el 
lavado de dinero y otros delitos 
financieros en prioridades críticas 
para los organismos de seguridad. 
Bajo este modelo de transacciones, 
que incluye técnicas como el mixing 
de criptomonedas, la dificultad de 
rastrear el origen de los fondos es tan 
compleja como las labores de enjui
ciamiento.

En paralelo, el empleo de herra
mientas como Tor ha transformado la 
forma en la que operan los cibercri- 
minales, ya que les permite navegar 
de manera anónima y así evadir la 
detección por parte de las autorida
des. El asunto no comienza allí. La 
proliferación de tutoriales, foros y 
recursos en línea ha facilitado el 
acceso de delincuentes emergentes a 
técnicas avanzadas de hacking y 
fraude.

Incluso en plataformas accesibles 
es posible encontrar foros, videos y 
materiales que instruyen sobre la eje
cución de ataques cibernéticos o la 
adquisición de productos ilícitos en 
la red. Hablamos de un alcance expo
nencial, que ha permitido y seguirá 
permitiendo la participación de indi
viduos con y sin experiencia previa, 
mientras los riesgos asociados a 
estas actividades son inimaginables.

La amenaza de la dark web tras
ciende fronteras y es un desafío 
constante para las autoridades. Si 
bien algunos países han adoptado 
medidas legales más estrictas para 
frenar estas actividades, otros (como 
los latinoamericanos) enfrentan 
serias dificultades para comprender 
y abordar el fenómeno de manera 
efectiva.

Sin embargo, el fúturo de la lucha 
contra los delitos en la dark web 
dependerá de un enfoque integral, 
que combine educación para generar 
conciencia sobre los riesgos, regula
ción que establezca límites claros y 
colaboración internacional que per
mita desmantelar las estructuras 
delictivas.

Es necesario poner el debate sobre 
la mesa, no solo para mitigar los 
impactos del presente, sino también 
para construir un entomo digital más 
seguro, donde los avances tecnológi
cos sean utilizados para el progreso y 
no para la explotación.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

+ Arguello Pitt, Cipriano (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 18-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Alfredo Mansilla Loredo y Lolita Garzón participan 
con profundo dolor el fallecimiento de Cipriano, 
irremplazable amigo y compañero de vida, con 
quien hemos compartido vivencias, invalorables 
momentos, viajes inolvidables, largas, intimistas 
y profundas conversaciones, que siempre nos 
han dejado verdaderas enseñanzas de vida y de 
tantas cosas más para guardar agradecer y 
atesorar. Es por eso que pedimos a Dios que el 
dolor profundo de hoy sea suavizado por el amor 
y el recuerdo de una persona íntegra que nos 
honró con su amistad y que siempre permanecerá 
en nuestros corazones.

+ Argüello Pitt, Cipriano (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 18/2/2025 conf. a.s.r. y b.p.

Gonzalo F. Fernández y Fernanda Gualzetti, Ri
cardo del Barco y Ana María Sesma, y Juan 
Carlos de la Peña y Ana María Morra lamentamos 
profundamente su fallecimiento. Amigo 
fiel, leal y acogedor, compañero de tantas ini
ciativas movidas por intereses comunes, viajero 
curioso e incansable, nos acongoja su partida. 
Cipri, te vamos a extrañar. Nos consuela 
que el Señor te recibirá en su seno por tu fecunda 
vida. Acompañamos a la querida Mau, 
hijos y nietos en este doloroso momento.

+ Moyano Centeno de Roque Allende, 
1 Raquel (q.e.p.d.) Falleció el 20-2-2025 

conr. a.s.r. y b.p.
Sus primos Jerónimo; lliana Sylvester; Rosita; 
Clara Reyna; Roberto y Graciela Ochoa; Fermina, 
sus hijos participan con dolor el fallecimiento de 
la querida Quela, acompañando a Facundo, sus 
hijos y nietos. Pedimos una oración por su eterno 
descanso.

+ Pekarek, Enrique Javier (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 20-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Su hija Luna Pekarek Márquez, su padre, sus 
hermanos, hermanas políticas, primos, sobrinos 
y demás deudos invitan a sus relaciones al 
sepelio de sus restos a efectuarse 22/02 en 
Crematorio Parque Azul. Sala Monaco, Bv. San 
Juan 537, desde donde partirá el cortejo a las 
9 hs. HONRAS FUNEBRES a cargo de BOULEVARD 
SEPELIOS - Tel. 3515282888.

+ Roelofs de Navarro, Norma (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 20-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus amigos, familias Chappuis, Fazio, González 
Becerra, González del Pino y Seery participan 
con pesar su fallecimiento, acompañan en 
su dolor a Ariadna y Lucas, piden a la Virgen 
que les dé cristiana resignación y ruegan una 
oración en su memoria

PARTICIPACIONES

+ Argüello Pitt, Cipriano (q.e.p.d.) Falleció 
el 18-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Alberto Basaldúa, María Esther Aliaga y sus 
hijos, Julián y Clara, Pilar y Sebastián, Gonzalo 
y Anita, Marcos, Andrés y Florencia y Patricio 
participan cón gran dolor el fallecimiento de 
su querido amigo Cipri. Abrazamos con mucho 
carino a Mau, Clara su hermana y familias. 

+ Argüello Pitt, Cipriano (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 18-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Fernando Bringas e Inés Palmero, junto a sus 
hijos y nietos participan con profunda tristeza 
la sorpresiva partida del queridísimo Cipri, 
acompañando a Mau y toda su familia en este 
momento de tanto dolor.

+ Cabrera, José Ramón (q.e.p.d.) Falleció el 
1 20-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus hijos, su hermana, sobrinos, amigos y de
más deudos participan su fallecimiento y que 
sus restos fueron inhumados el 21/02 en ce
menterio San Vicente. HONRAS FUNEBRES a 
cargo de BOULEVARD SEPELIOS.

+ Grassini, Juan Alfredo (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 21-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposa Guillermina Rekers, sus hijos Caroli
na, Laura y Guillermo y sus nietos participan 
con mucha tristeza su fallecimiento y ruegan 
una oración en su memoria. HONRAS FUNE
BRES a cargo de BOULEVARD SEPELIOS.

+
Grassini, Alfredo

(q.e.p.d.) Falleció el 21-2-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Lucas Flores y Karina Pastor, Marcos, 
Santiago y Esteban Flores participan 
con profundo dolor de su fallecimiento, 
acompañando en tan triste momento a 
su esposa, hijos, nietos, hijos políticos, 
y a todos sus sobrinos, elevando una 
plegaria al cielo por su eterno descan

so.

Grassini, Alfredo

(q.e.p.d.) Falleció el 21-2-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

El Estudio Contable -Jurídico Flores, Cr. 
Lucas José Flores, Dr. Santiago Flores, 
Cr. Sebastián Bonoris, Dr. Juan Arroyo, 
Cr. Germán de la Fuente, y todo su per
sonal, participan con profundo dolor de 
su fallecimiento, acompañando a su 
esposa, hijos y familia, en tan doloroso 
momento, rogando al Señor por el 
eterno descanso de su alma.

+ Malvarez, Adriana del Valle (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 20-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

El Directorio y personal del Centro Privado To- 
mografía Computada Córdoba - Instituto Oulton, 
participan con dolor su fallecimiento y 
acompañan Dr. Alejandro Malvarez y familia 
en estos momentos de dolor.

+ Malvarez, Adriana (q.e.p.d.) Falleció el 
1 21-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

El Dr. Mario Hornik y el Dr. Gustavo Bilbao la
mentan su prematuro fallecimiento y, con 
gran pesar, extienden sus sinceras condolencias 
al Dr. Alejandro Malvarez y demás familiares. 
Elevamos una oración en su nombre.

+ Malvarez, Adriana (q.e.p.d.) Falleció el 
1 21-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

El Sanatorio Aconcagua lamentan su prematuro 
fallecimiento y, con gran pesar, extienden 
sus sinceras condolencias al Dr. Alejandro 
Malvarez y demás familiares. Elevamos una 
oración en su nombre.

Moyano Centeno de Roque 
Allende, Raquel

(q.e.p.d.) Falleció el 20-2-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Charo Castañeda Roque, sus hijos Ra
quel Lagger y Humberto Yorio, Malena 
Lagger y Cristian Griffi despedimos 
con profundo pesar a Quela. Abraza
mos a sus hijos y nietos en especial a 
nuestra querida Silvi.

+ Moyano Centeno de Roque Allende, Raquel 
1 (q.e.p.d.) Falleció el 20-2-2025

Carlos Lascano Roqué y Ana Inés Fierro, Beli- 
sario Roqué Villada y Julia Domínguez, Ricardo 
Santiago, Enrique Valdés Escalera y Josefi
na Ferreyra participan la partida de la querida 
Quela a la Patria del Padre y acompañan con 
sentimiento a Facundo, Facundito, Hernán y 
sus familias pidiendo para ellos resignación 
cristiana.

+ Moyano Centeno, Raquel (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 20-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus hijos Gabriela, Alfredo, Juan Manuel, Ve
rónica, Silvina y Fernando, sus hijos políticos, 
nietos y bisnietos participan con dolor del fa
llecimiento de Quela, excepcional madre, abue
la y bisabuela. Q E.P D. Sus restos fueron vela
dos e inhnumados en Lomas de Villa Allende 
Cementerio Parque Tel. 351-156812125 

+ Moyano Centeno, Raquel (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 20-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

José Alberto Bringas y fila. participan con dolor 
el fallecimiento de la madre de su gran 
amigo Alfredo y rogamos por su eterno descanso.

RECORDATORIOS

Somamo, Eladio Luis

(q.e.p.d.) Falleció el 11-2-2021 
conf. a.s.r. y b.p.

Pasaron 4 años de tu partida física, pe
ro seguirás vivo en el corazón de tus 
amigos, familiares y quienes aprecia
ron tus huellas que dejaste, en tu paso 
por el camino de la vida. Te amaré por 
siempre. Tu esposa María Elena.

Incendio.
Fuego y heridos 
en la Torre Ángela
CÓRDOBA. Se quemó un departamento en el piso 28 del emblemático edificio. Una persona resultó con quemaduras. Cuatro intoxicados.
Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

U
n hombre resultó con 
quemaduras de distinta 
consideración y al 
menos otras cuatro per
sonas debieron ser asistidas por 

inhalación de monóxido de carbo
no al desatarse ayer por la tarde un 
incendio en la Torre Ángela, en Cór
doba Capital, que fue controlado 
por Bomberos y Defensa Civil.

El incendio se produjo en el tradi
cional edificio ubicado en 27 de 
abril al 370 poco antes de las 19.

Según pudo averiguar La Voz, el 
fuego se habría iniciado en el 
departamento A del piso 28, por 
causas que se intenta establecer.

En el lugar trabajó personal de 
Bomberos de la Policía de Córdoba 
y Defensa Civil, quienes realizaron 
una evacuación preventiva del edi
ficio.

Entre las personas asistidas se 
encuentra el propietario del depar
tamento afectado por las llamas, 
quien habría sufrido quemaduras 
en la zona del rostro, tórax y en 
miembro superiores. Fue llevado al 
Instituto del Quemado y su estado 
es reservado.

Además, dos mujeres que serían 
vecinas y dos policías que partici
paban del operativo resultaron into
xicados por inhalación de monóxi
do de carbono. Los efectivos fueron 
trasladados al Policlínico Policial

Pasadas las 20, se llevó a cabo un

CESAR HEREDIA

INCENDIO. El fuego afectó a un 
departamento de la Torre Ángela.

“barrido” en el edificio para consta
tar que el resto de las personas que 
se encontraban al momento del 
siniestro estén en buen estado de 
salud.

Tras ello, las autoridades permi
tieron a los evacuados volver a sus 
departamentos.

Ahora, investigadores intentan 
establecer qué originó el fuego en el 
departamento.

Más de 40 años de historia
Con sus 110 metros de altura y 30 

pisos, la Torre Ángela dominó el 
paisaje urbano como el edificio más 
alto de la ciudad desde su finaliza
ción en 1983 hasta 2012, cuando fue 
superada por las torres Capitalinas.

AVISOS 
FÚNEBRES

PARA PUBLICAR AVISOS LOS SÁBADOS POR LA MAÑANA, 
entra a: clasificados.lavoz.com.ar/receptohas y conoce horarios, 
direcciones y teléfonos de la más cercana a tu ubicación.

o AGENCIAS comerciales 
DE GUARDIA SÁBADO POR 
LA TARDE. DOMINGO Y 
FERIADOS

EMPALME
Av Sabattini 4047

* Lunes a sábados de 9.30 a 13 hs

• Lunes a viernes de 17 a 19 hs

♦ Celular y Wh.itrJS.pp 351215 7130 ®

TELEFONICA 1 
lp»Á0a19hs.

* Celular y 7/haisApp:

«Htnaa / 4752222 / 351 él? (wí 2 s
TELEFÓNICA 2
De 9 a 19 hs
♦ Celular y rthaliApp:^ !

CARLOS PAZ
Miguel Juárez 386, Carlos Paz

• Sábados: de 9 a 13 hs. y de 1 6.30 a 19 hs.

• Domingos: Cerrado.

♦ Celular y WhntsApp.: 3541-523143 ®

Horario de cierre d« recepción llodos 
los días por iguall para publicar al día 
saínente; 19 hs.

TAREAS DE REFERENCIA HASTA 10 LÍNEAS: ‘POR LÍNEA ADICIONAL'S 2.081.56
Aviso Lineal $26X62.73*/Aviso con Recuadra $43.784.75 */Ahso con Foto: $55.911.99*/Aviso con Foto y Recuadro $43.699,36* I A VQ7 I 
iMvNcmna X—V-x

mailto:fschueri@lavozdelinterior.com.ar
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Se hacían pasar por cuidadores, 
robaban datos y estafaban a mayores
delitos digitales. Los detenidos abrían cuentas bancadas, sacaban tarjetas de crédito y hacían compras multimillonarias. Llegaron a montar una “empresa” por Facebook para multiplicar el número de víctimas.
Francisco Panero
fpanero@lavozdelinterior.com.ar

En los tiempos que corren ya pue
de imponerse el dicho “La imagina
ción de los estafadores no tiene lími
tes”. De aquellos viejos “cuentos del 
tío” en la vía pública hasta las 
modernas defraudaciones con 
medios electrónicos o hackeo de 
cuentas o líneas de celulares, cada 
tanto surgen nuevas modalidades 
tradicionales en las que sale a relucir 
el ingenio del ocio pernicioso.

Ayer, integrantes de la unidad 
judicial de Delitos Económicos de 
Córdoba, a cargo de los ayudantes 
fiscales Pablo Bazán y Carolina 
Carranza -y sus pares policiales- 
desarticularon una banda que venía 
haciendo estragos en un segmento 
de la población vulnerable a los 
engaños: las personas mayores.

En esta ocasión, el ardid estafato- 
rio o el núcleo del engaño no pasaba 
por hacerlos inducir en un error por 
no ser nativos digitales, por desco
nocer datos actuales de la realidad o 
por no ser hábiles en determinados 
trámites. La banda, que hasta ahora 
tiene al menos tres integrantes, eligió 
“disfrazarse” de cuidadores domici
liarios, un noble oficio que requiere 
de propiedades altruistas. Pero cuan
do el lobo se disfraza de cordero, 
suele producir graves daños.

Infiltrados en hogares al cuidado 
de una persona adulta mayor, los 
hoy detenidos se las ingeniaban para 
tomarles fotografías a sus rostros y 
robarles los datos del DNI. Lejos de 
la mirada de familiares a cargo, las 
víctimas suministraban sin saber 
datos personales estratégicos para 
realizar a su nombre operaciones, 
especialmente bancarias.

De acuerdo a la investigación que

está a cargo de la fiscal de instruc
ción del Distrito 2, Turno 6 de Cór
doba, Eugenia Pérez Moreno, en la 
primera etapa de las maniobras una 
de las integrantes de la banda era 
contratada para el cuidado de perso
nas mayores con ciertas enfermeda
des neurológicas, como Alzheimer, 
Parkinson y otras que comprometen 
la lucidez o la memoria.

La inescrupulosa cuidadora 
domiciliaria, según la investigación, 
“se habría aprovechado maliciosa
mente de la especial situación de 
vulnerabilidad en la que se encon
traban sus víctimas para tomarles 
fotografías y a su documentación 
personal (DNI y tarjetas de crédito)”, 
según refieren las actuaciones ins- 
tructorias.

Con este material, los ahora dete
nidos lograban hacer gestiones en 
lugar de estas personas mayores, a 
nombre de quienes abrían cuentas 
bancarias, obtenían tarjetas de cré
dito, solicitaban préstamos o pedían 
líneas telefónicas, entre otras “ges
tiones”. Del mismo modo, con iden
tidad falsa y plásticos cuyos resúme
nes no pagaban ellos, “realizaban 
múltiples compras en negocios de 
diferentes rubros” como “zapaterías, 
bicicleterías y supermercados”.

Atrapados
Al detectar esto, el personal de 

Delitos Económicos hizo dos allana
mientos en las últimas horas: uno en 
una vivienda ubicada en Malvinas 
Argentinas (localidad ubicada en la 
salida este de la capital provincial) y 
otro en un departamento de barrio 
San Vicente, de la ciudad de Córdo
ba.

En estos procedimientos, se hizo 
efectiva la detención de tres perso
nas: María Florencia Montenovi (35),

POLICÍA DE CÓRDOBA

DETENIDOS. Una de las mujeres detenidas en el marco de la investigación.

su pareja Gastón Darío Suárez (39) y 
Yoselén Contreras (27), a quienes la 
fiscal Pérez Moreno les imputa el 
presunto delito de estafas reiteradas.

En este contexto, y en un refina
miento de estas maniobras estafato- 
rias, en el último tramo los imputa
dos se habrían valido de perfiles fal
sos en la red social Facebook. A tra
vés de esta vía, y mediante una ten
tadora propuesta laboral realizada 
en grupos de “cuidadoras de perso
nas mayores”, lograron pesquisar a 
nuevas víctimas. En estas publica
ciones, se ofrecía a mujeres, mayo
res de 40 años, la posibilidad de tra
bajar como cuidadora de una perso
na mayor.

Así, tras entablar comunicación 
con las interesadas, hábilmente los 
estafadores les pedían fotografías 
personales y de su DNI, alegando 
que era una supuesta exigencia del 
“contador” para formalizar el víncu
lo laboral, y también como recaudo 
por malas experiencias vividas en el 
pasado con otras cuidadoras.

“Concretado el envío del material 
pretendido -dice el sumario-, se cor
taba todo tipo de comunicación”. A 
partir de ese momento, se replicaba 
el modus operandi ya descripto.

Hasta el momento, y sólo en rela
ción con los casos verificados, alre
dedor de 10 personas resultaron víc
timas. El perjuicio económico supe
raría los $ 20 millones.

No obstante, los investigadores no 
descartan que la cifra de víctimas y 
el perjuicio puedan incrementarse. 
Por este motivo, la fiscal Pérez More
no invitó a toda aquella persona que 
sospeche que pueda haber sido víc
tima de esta maniobra delictiva a 
que concurra a la Unidad Judicial 
Delitos Económicos, en la Jefatura 
de Policía, en Colón y Santa Fe.

lotería
nc Córdoba

Jugás, te divertís y ayudas. Ganamos todos
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3° 6702 13° 9293 3° 2367 13° 7730 3° 6606 13° 7085
4° 7274 14° 4632 4° 7048 14° 5512 4° 7523 14° 2077
5° 9476 15° 9791 5 2884 15° 1549 5° 6829 15° 2576
6° 4577 16° 2919 6° 8644 16° 0021 6° 7150 16° 1211
7° 4663 17° 2128 7° 6617 17° 9285 Z 1232 17° 3971
8° 0704 18° 3929 8° 4105 18° 9344 8° 5234 18° 3323
9 0750 19 3702 9 0849 19 2608 9 3525 19 3528
1CP 4124 20° 1672

NACIONAL NOCTURNA

10° 6696 20° 6969

BUENOS AIRES NOCTURNA

10° 6341 20° 3075

CÓRDOBA NOCTURNA

1° 7950 11° 7786 r 3261 11° 2643 1° 7293 11° 3620 c
2° 1517 12° 3259 2° 9173 1Z 1294 Z 6581 1Z 1747 2
3° 1628 13° 8225 3° 6604 13° 6064 3° 9360 13° 8686 C
4° 3015 14° 0033 4° 9094 14° 7414 4° 7466 14° 6199 $
5° 8251 15° 5717 5° 1026 15° 4107 5° 5165 15° 6564 °
6° 5243 16° 0292 6° 3669 16° 1344 6° 7365 16° 9332 F1
7° 0734 17° 0812 7° 2081 17° 6468 Z 5680 1Z 3853 &
8° 9528 18° 7272 8° 6301 18° 9124 8° 2398 18° 4405 g
9 0931 19 7663 9 9763 19 3792 9 0273 19 8556
1CT 3623 20° 5417 10° 2409 20° 3186 10° 5718 20° 5788 3
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Sucesos
RAMIRO PEREYRA

CHOQUE MÚLTIPLE Y UN MUERTO. La carrera ¡legal entre dos autos dejó un joven muerto, además de heridos de gravedad. Investigarán a funcionarios municipales.

Picada fatal. Ya hay 7 detenidos 
e investigarán a funcionarios

siniestro vial. La fiscalía remitió antecedentes a Anticorrupción Administrativa. Se entregó un sospechoso.
Matías Calderón
mcalderon@lavozdelinterior.com.ar

M
ientras perdura la con
moción a raíz de la pica
da fatal que se cobró la 
vida de un joven de 19 
años en la zona del aeropuerto inter

nacional Ambrosio Taravella, en la 
franja norte de la ciudad de Córdoba, 
ya son siete los detenidos. Este vier
nes se conoció un requerimiento 
para que se investigue si hubo omi
sión de deberes por parte de funcio
narios de la Municipalidad capitalina. 

La fiscala a cargo de la investiga
ción, Patricia Ramírez, remitió ante
cedentes a la Fiscalía de Delitos Eco
nómicos y Anticorrupción Adminis
trativa para investigar a los encarga
dos de la “fiscalización y control de la 
seguridad vial”, según confirmó el 
Ministerio Público Fiscal.

Con esta acción, se busca determi
nar si existió o no la comisión del 

delito tipificado como omisión de los 
deberes de funcionario público por 
parte de los responsables de esa 
tarea.

En la remisión, la fiscala indicó 
que, a su entender, de existir ese deli
to la omisión trasciende el hecho 
concreto, ocurrido el pasado 20 de 
febrero.

Para la fiscala, en caso de compro
barse la figura, podría tratarse de 
“una conducta sistemática que pone 
en riesgo a toda la sociedad, en cual
quier lugar de la ciudad y de la pro
vincia de Córdoba”.

La nueva orientación de la causa 
surge de una serie de pistas que 
siguen los investigadores, quienes 
buscan determinar si este tipo de 
carreras ilegales a alta velocidad se 
realizaban con frecuencia en el mis
mo punto de la ciudad donde el pasa
do jueves ocurrió la trágica colisión.

Ahora, el fuero especializado en 
Anticorrupción deberá revisar los 

antecedentes remitidos por Ramírez 
y determinar el grado de implicación, 
si es que lo hubo, de funcionarios 
públicos.

En paralelo, la fiscala ordenó la 
detención de Juan Ignacio Guerrero, 
de 23 años, quien presuntamente 
manejaba un Fiat 147 blanco al 
momento del siniestro.

Se trata del séptimo sospechoso 
en manos de la Justicia. Según la 
investigación que encabeza Ramírez, 
el conductor del Fiat 147 habría for
mado parte de la picada en la que 
murió Fabián Facundo Donat (19).

Testigos de la causa señalaron que 
Guerrero habría participado de la 
carrera ilegal y se habría fugado - 
según las acusaciones- una vez que 
se produjo el desenlace fatal.

Los investigadores confirmaron 
que el joven se presentó por su pro
pia voluntad durante la noche del 
jueves, en compañía de dos aboga
dos. En las horas siguientes, quedó 
detenido e imputado por homicidio 
culposo agravado, lesiones culposas 
agravadas y conducción peligrosa.

La lista de detenidos se completa 
con Enzo Pfister (25), quien tendría 
una moto Honda Biz; Maximiliano 
Pérez (23), quien habría conducido 
un Volkswagen Saveiro; Fabio

Albarracín (24), señalado como con
ductor de un Chevrolet Corsa; Facun
do Veinzaga (23), el presunto conduc
tor de un Chevrolet Cruze; Matías 
Albarracín (20), quien tendría una 
moto Honda Wave, y Gerónimo Mal- 
donado (20), quien habría manejado 
un Chevrolet Celta.

Imputaciones
La imputación generalizada es la 

de homicidio culposo agravado. 
Fuentes judiciales indicaron que el 
agravante se debe a la conducción de 
un vehículo automotor en una prue
ba de velocidad.

Sin embargo, fuentes con acceso a 
la causa no descartaron que, cuando 
la fiscala tenga los resultados de los 
peritajes de la Policía Judicial, pueda 
añadir el agravante de culpa 
temeraria.

En síntesis, la imputación gira en 
tomo de la imprudencia, la impericia 
y la negligencia de los involucrados, 
entre otros elementos.

Carreras en el aeropuerto
Fuentes consultadas por este 

medio, que aseguraron “conocer de 
cerca” las carreras ilegales en la zona 
del aeropuerto en aquellos tramos 
donde la avenida La Voz del Interior

"No eran corredores" 
Testimonio de familiar

La tía de Joel Sister, uno de losjóvenes 
implicados, relató a Mitre Córdoba que 
su sobrino y su novia, Sabrina, se 
encontraban en el lugar como 
espectadores, no corriendo en autos. 
Marilina Pucheta explicó que su sobrino 
no era un participante habitual de las 
picadas. La noche del siniestro, Joel y 
Sabrina estaban “por retirarse del lugar” 
en moto, cuando una serie de 
incidentes provocó un embotellamien
to. Según su relato, en medio de la 
confusión, un automóvil impacto la 
moto de Joel por atrás, lo que resultó en 
graves heridas para la joven, quien salió 
despedida por el aire.

se vuelve recta y permite altas veloci
dades, revelaron presuntos detalles 
sobre la actividad.

Según dijeron, las convocatorias se 
realizan generalmente los miércoles 
por la madrugada, después de la 
medianoche.

“Los que compiten se juntan frente 
al aeropuerto en sus autos y motos. 
Los conductores que transitan por la 
zona suelen dar aviso en los peajes. 
Cuando llega la Policía, porque 
alguien llama desde los peajes, los 
implicados se fugan”, aseguraron.

Fuentes que solicitaron reserva de 
su identidad detallaron que, al esca
par, algunos conductores retoman a 
la ciudad de Córdoba por avenida 
Spilimbergo, mientras que otros se 
dirigen hacia Villa Allende.

“Pasan el peaje a toda velocidad, 
obviamente sin pagar, por los costa
dos de las barreras o por detrás de los 
autos que esperan su turno para abo
nar. Es una actitud temeraria, porque 
ni siquiera frenan cuando los 
empleados de las cabinas cruzan por 
las vías; estos son los que deben fre
nar o correr”, relataron.

La sorpresa para las fuentes con
sultadas es que no hubiera ocurrido 
una tragedia antes de la colisión del 
jueves.

“Son grupos de entre 50 y 100 
motos y autos que pasan a gran velo
cidad, en muchas ocasiones hasta a 
contramano del tránsito”, describie
ron. También agregaron que, a raíz de 
algunos operativos policiales, las 
picadas dejaron de realizarse por un 
tiempo.

Instagram, la vía de difusión
Desde el entorno de la víctima 

fatal, amigos del joven aseguraron 
que existen cuentas en redes socia
les, principalmente en Instagram, 
donde se divulgan los puntos de con
vocatoria para las carreras.

“Había una cuenta que llamada 
Aeropuerto’, donde se difundían 
videos y se organizaban las convoca
torias. También hay grupos de 
WhatsApp con el mismo nombre, 
que se utilizan para alertar sobre el 
inicio de las ‘ilegales’”, comentaron.
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